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СегодняДень рзботников згропромэ

О тве тств е н н о сть
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Во ВРЕМЯ своей недавней коман
дировки в Асиновский район мне 
довелось участвовать в беседе ком

мунистов совхоза имени С. М. Кирова. 
Многих из этих людей я хорошо знаю. 
Умеют эти люди трудиться! Сено, напри
мер, здешние механизаторы сумели заго
товить Bgero за неделю. Первыми в рай
оне убрали и урожай зерновых, причем 
неплохой урожай. И продуктивность мо
лочного стада растет 'из года в год. А 
как здорово обновился облик села!..

Об успехах этого совхоза не раз рас
сказывалось в печати. Не однажды он 
побеждал в областном соревновании. Кста
ти, и в предоктябрьском соревновании 
он снова один из победителей. Что же 
является двигателем этого роста, обновле
ния? Конечно, труд людей, их добросо
вестность и ответственность. Но ведь этот 
труд надо организовать. На него надо лю
дей еще настроить.

В самом совхозе успехи последних лет 
связывают с именем его директора А. В. 
Филиппова. Да, это незаурядный по сво
им организато1х:ким способностям чело
век. Это смелый в своих начинаниях и ре
шениях хозяйственник. В то же время это 
инициативный коммунист. Но слаженность 
коллектива во многом зависит от мобили
зующих действий совхозного парткома, 
который несколько лет возглавлял С. 
Забобуров. Вот этот сплав хозяйственной 
предприимчивости и партийной нацелен
ности на результат и приносит в итоге 
столь отрадные плоды.

Сила партийного воздействия на ход 
перестройки в агропроме становится все 
ощутимее. Многие секретари парткомов 
зарекомендовали себя как авторитетные во
жаки. Это—П. П. Шуппе в томском с«»вхо- 
зе «Победа», М. А. Титов в асиновском 
совхозе «Новиковский». К. А. Маликов в 
шегарском колхозе «Гигант», В. В. Ян- 
цен и А. А. Привалов в кривошеинцких 
совхозах «Кривошеинский» и «Белосток- 
ский» и многие другие.

де. Это, например, звено В. Н. Кудай- 
кина из колпашевского совхоза «П^во- 
майский», а также И. П. Елизаровой из 
кривошеинского совхоза имени Свердло
ва. На выращивании телят они добивают
ся не только высоких привеерв, но и су
щественно внижают затраты и кормов, и 
труда.

Небывалый нынче создан и запас кор
мов—по 25,1 центнера кормовых единиц 
на условную голову скота. Да, в этом по
казателе отражен и труд горожан, кото
рые оказали селу эффективную помощь и 
при уборке овощей, картофеля.

Х ОТЯ до конца года еще далекова
то, но уже сегодня видно, что уда
лось- нынче сделать в селе. Обра

тимся к данным за 10 месяцев. Сначала— 
об итогах уборки. Нынешнюю урожай
ность можно назвать для нашей области 
рекордной—по 18,7 центнера зерна с гек
тара. В сравнении q прошлым годом вало
вой сбор зерна увеличился на 13 процен
тов. Правда, были и потери, в ряде хо
зяйств — немалые. Ча^ть хлебов погибла 
еще летом, от засухи. А потом весь сен
тябрь и октябрь лили дожди. Механиза
торы боролись за спасение урожая в 
чрезвычайно сложных условиях. И все- 
таки большинство из них это испытание 
выдержали с честью! Причем наибольшие 
сборы урожая получены там, где освоили 
интенсивные технологии, где работали хоз
расчетные коллективы. Так с полей, на ко
торых зерновые культуры возделывались 
по интенсивной технологии, получено по 
25,4 центнера зерна с гектара.

Коллективный подряд, хозрасчет-это 
сегодня определяет характер отношений 
на селе. В растениеводстве на подряде ра
ботает более девяти тысяч человек. Их 
руками нынче произведено 82 процента 
зерна и 80 — кормов. На фермах таких 
подразделений насчитывается 412. Почти 
все дойное стадо (73 процента) — на их 
ответственности.

И теперь срревнуютвя уже не одиночки, 
а отряды, бригады и звенья. Впечатля
ют успехи коллективного труда. Приведу 
несколько примеров. Бригада С. М. Цы
ганкова из зырянского колхоза «Сибиряк» 
(в ее составе 28 человек, за которыми 
закреплено 2.885 гектаров пашни и 1.280 
гектаров кормовых угодий) собрала с 
каждого гектара по 30,6 центнера зерна! 
Это почти на 11 центнеров больше того, 
что она планировала для себя.

Обширные поля отданы в совхозе «Ко- 
жевниковский* под ответственность бри
гады Н. П. Денисовича—5.300 гектаров, 
из которых более чем на трех тысячах 
выращивались зерновые культуры. И с 
каждого из этих гектаров снято по 26,7 
центнера. Высокопроизводительно тру
дится бригада и Н. Т. Галюка из томского 
совхоза «Победа», которая не только за
готавливает корма, но и ухаживает за 
скотом, занимается строительством. Или 
взять звено Ф. М. Файзулина из совхоза 
«Томь»: оно собрало с гектара по 570 
центнеров капусты.

Подобные примеры интенсивного тру
да есть и в животноводвтве. Бригада 
Г. К. Королевой из совхоза «Инкин<ц{ий» 
в прошлом году получила от коровы по 
4.520 килограммов молока, а нынче за 
десять месяцев—уже по 3.762.

Все увереннее чувствуют себя и живот
новоды, работающие на семейном подря-

О ДНАКО, отдавая должное самоот
верженному труду как селян, так и 
горожан, нельзя умолчать и о 

том, что в эту страду удалось сделать да
леко не все. Дело не только в том, что не 
удалось полностью спасти лен^-долгунец, 
допущены потери при уборке картофеля. 
Главное неудовлетворение из-за того, что 
не смогли в полном объеме заготовить 
добротные семена. Проверка показала, 
что к I и II класрам посевного стандарта 
отнесено лишь 37 процентов проверенных 
семян. Есть над чем сегодня работать аг
рономическим сдужбам.

Так же, как с планами закупок зерна, 
овощей и картофеля, область твердо 
справляется с планами реализации моло
ка, мяса, яиц. Закупки молока, например, 
возросли против прошлогоднего на 9 про
центов. Это в основном благодаря тому, 
что на 182 килограмма возросла продук
тивность молочного стада.

Однако не вергда еще удается животно
водам работать без сбоев и срывов. Неу
дачным для многих ■ оказался октябрь. В 
AcjjHOBCKOM районе продуктивность коров 
за этот месдц увеличилась всего на 2  кило
грамма, а в Тегульдетском и Верхнекет- 
ском допустили даже спад. Это еще раз 
(уже который!) подтверждает ту очевид
ную истину, что любое ослабление внима
ния к фермам неминуемо оборачивается 
потерями. Поэтому-то . и нельзя сегодня 
обольщаться большими запасами кормов. 
Бережное их хранение и рациональное 
расходование по-прежнему главная забота 
животноводов. От этого, кстати, зависит и 
себестоимость продукции, доля кормов в 
которой в некоторых хозяйствах доходит 
до 60 процентов, а значит, и прочность 
сельской экономики. А это очень актуаль
но сейчас, при переходе на самоокупа
емость.

Вот почему важно еще научить живот
новодов не только мастерству, что сдмо 
по СрЧбе имеет все возрастающее значение 
в борьбе за повышение продуктивности, 
но и умению считать затраты. И такую 
учебу должны возглавить экономисты. В 
хозяйствах есть среди них грамотные спе
циалисты. Это, например, главные эконо
мисты Н. И. 'Масалыкина—совхоза имени 
50-летия СССР, М. И. Мишанькина—кол
хоза «Гигант», бухгалтер совхоза «Побе
да» И. И. Азовцев и другие.

Но страдное напряжение не должно 
спадать зимой и на полях, которые ждут 
органичещкой подкормки, и в мастерских, 
где необходимо лучшим образом подгото
вить к весне всю технику, и на стройпло
щадках, где надо завершить строительство 
в первую очередь жилых домов и объек
тов соцкультбыта. Ни в коем случае 
нельзя допускать спада и на реконструк
ции пищевых предприятий.

Го^|,овой-к празднику
Накануне Дня работников 

агропрома коллективы хо
зяйств Первомайского рай
она досрочно справились с
годовым планом продажи
молока государству. Пер
вым, еще 13 октября, та
кого успеха добился колхоз 
«Рассвет». Кстати, на Кал-

мацкой ферме этого хо
зяйства сейчас самые высо
кие в районе суточные на
дои молока от коровы —- 
8.7 килограмма, что на 400 
граммов превышает прошло
годний уровень.

Досрочно выполнил годо
вой план реализации моло
ка и совхоз «Первомай-

А. АШУЕВА, 
главный государствен
ный инспектор по за
купкам и качеству 

продуктов, 
с. Первомайское.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ
Вчера в Большом концертном зале областного 

центра состоялось торжественное собрание, посвя
щенное Дню работников сельского хозяйства н не- 
рарабатывающей промышленности агропромышлен
ного комплекса.
В зале собрались пе

редовые животноводы и 
механизаторы, специали
сты совхозов и колхозов, 
работники перерабатыва
ющих отраслей, руково
дители, секретари пар
тийных организаций пред
приятий агропромышлен
ного комплекса, делега
ции шефствующих над 
колхозами и совхозами 
предприятий областного 
центра.

С докладом на торже
ственном собрании вы
ступил кандидат в члены 
бюро обкома КПСС пер
вый заместитель предсе
дателя облисполкома, 
председатель облагропро- 
ма И. И. Титов.

В своих выступлениях 
участники собрания рас
сказали о достигнутых 
результатах, больших из
менениях, идущих в аг
ропромышленном секторе 
под влиянием решений

XXVII съезда КПСС.
На собрании единодуш

но принято Обращение 
ко всем работникам аг
ропромышленного комп
лекса.

Для участников тор
жественного заседания 
был дан праздничный 
концерт.

В заседании принима
ли участие члены и кан
дидаты в члены бюро об
кома КПСС, члены ис
полкома областного Со
вета народных депутатов.

Делегации сельских 
районов накануне сове
щания встретились с 
коллективами шефствую
щих предприятий. Про
грамма дальнейшего со
трудничества города и 
села в решении продо
вольственной программы 
области была обсуждена 
в районных комитетах 
партии областного цент
ра.

ДОЯРКА

Молодая доярка Галина Шутова лишь 
немногим более года работает в фвх<ме 
«Белоярский» Верхнекетского района, но 
она уже на хорошем счету в коллективе, 
обрела умение и опыт, уважение товари
щей. Рядом с ней в совхозе работает 
слесарем и ее муж Владимир.

В прошлую зимовку Галина надоила от 
коровы по 2.015 килограммов молока. Это 
был один из лучших показателей на 
Палочкинской ферме. За нынешнюю зи

мовку Галина Шутова обязалас#> полу^ 
чить от каждой коровы уже по 2.250 ки
лограммов молока. Это будет самый высо
кий рубеж в совхозе «Белоярский». Моло
дая доярка уверена, что и эта высота ей 
покорите^.

А. ШАБАЛОВ.
НА СНИМКЕ: доярка совхоза «Бело

ярский» Г. Д. Шутова.
Фото автора.

НАШ ДИАЛОГ

. . .ХОЧЕТСЯ ОБНЯТЬ ЭТИХ ЛЮДЕН
Председатель зырянского колхоза

ПОЯСНЕНИЕ К БЕСЕДЕ. Это имя хорошо знакомо нашему читателю. Федор 
Иванович Внзнер больше двадцати лет председательствует » одном колхозе, и  
в каком колхозе! «Сибиряк» уже многие годы входит в  десятку, если не в се
мерку, самых лучших хозяйств области. А по устойчивости производства, осо  ̂
бенно земледелия, всегда подверженного риску, ему, пожалуй, нет равных.

В кануи 70-летия Октября передовой коллектив получил Почетную грамо
ту ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Нет, не за ста
рые заслуги. Сейчас, в пору экономической перестройки, старые заслуги не в 
счет. Хозяйство, как ни прочно его положение, но, если остановилось в росте, 
уже не может считаться передовым. «Сибиряк» не остановился, и своим приме
ром он как бы поддерживает разность потенциалов между авангардом и отста
ющими, необходимую для общего продвижения вперед. Реальное ускорение в 
нашем животноводстве началось с того фланга, где давно уже застоялись ко
ни, — с отстающих хозяйств и ферм. От них энергия движения передалась 
коллективам, еще вчера гордившимся трехтысячнымн надоями, а теперь, когда 
область выходит~на такой уровень, понявшим, осознавшим коварство само
успокоенности... „ -

Идет перестройка сознания. Включается в работу неистощимый, возобновля- 
емый человеческий ресурс. И этим интересен, этим дорог наш сегодняшний день.

А кто лучше сельского руководителя видит сложность и противоречивость 
происходящего вокруг, кто лучше его понимает, из-под каких наслоений прош
лого должны пробиться и уже пробиваются иа свет ростки нового прежде 
всего в образе мыслей и действий людей.

«Сибиряк» Ф. и. ВИЗНЕР—журналист Ю. ГРИШАЕВ

Р а з н о о б р а з н ы  и сложны заботы 
коллективов агрокомплекса, начи
нающиеся с полей и заканчиваю

щиеся у прилавков магазинов. Не только 
произвести продукцию, но дохранить ее и 
в лучшем качестве донести до покупате
ля—вот та цепь, в которой не может быть 
обрывов!

В любой работе надо видеть перспек
тивы. У тружеников агропромышленного 
комплекса они в будущем году таковы. 
Надо поднять урожайность зерновых в 
среднем по области до 20 центнеров. 
(Для этого зимой нужно вывезти на каж
дый гектар пашни не менее чем по 8 
тонн органики). И, конечно, кормов необ
ходимо заготовить уж никак не меньше, 
чем в этом году, то е<;ть минимум 25 цен
тнеров кормовых единиц на условную го
лову скота. У животноводов такая цель— 
получить в среднем от коровы по 3.250 
килограммов молока. Вот, исходя из этих 
ориентиров, и должны определять свои 
усилия не только полеводы и животново
ды, но и мелиораторы и агрохимики, ин
женеры и строители, все другие подраз
деления агропрома.

В. СВИРИДОВ, 
заведующий отделом сельского 

хозяйства н пищевой промышленности
обкома КПСС.

ЖУРНАЛИСТ: — Давай
те начнем нашу беседу с 
конца. С предположения то
го, как будет встречена прг- 
блнкация вашими коллегами, 
руководителями хозяйств, я 
не только Зырянского рай
она. Любое публичное вы
ступление воспринимается 
с пристрастием. Я, напри
мер, уже слышу реплику: 
«Колхозу «Сибиряк» сама 
природа помогает. Идеаль
ные условия. Две реки, пой
ма, с севера поля защищены 
лесами. Рядом железная до
рога. Никогда Визнер не ос
тается без минеральных 
удобрений...». А еще можно 
д^авить: с «Сибиряка» на
чинается район, это его во
рота, триумфальная арка... 
Любимое дитя районного ру
ководства.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОЛ
ХОЗА: — Природой мы не 
обижены. Есть все для того, 
чтобы работать и быть сча
стливым, быть патриотом. А 
помогает она так же, как 
другим. Родит хлеб. Где

больше, где меньше — в за
висимости от того, как мы 
ей помогаем. В колхозе им. 
В. И. Ленина столько же 
пашни, сколько у нас, поч
венное плодородие даже вы
ше, а урожай собира
ют в несколько раз мень
ше нашего. Вот где накопи
ла силу земля! К ней бы 
труд, знания приложить, и 
она даст по 30 центнеров с 
гектара. Помню время, ког
да не было минеральных 
удобрений, громышевские 
поля соперничали с цыганов- 
скими по урожайности зер
новых.

— Федор Иванович, вы 
затронули острый, жгучий 
вопрос: человек на земле.
Как хозяин и как работник. 
За последние десятилетия 
многие хозяйства нашей об
ласти по существу возроди
лись. Вместо деревянных 
развалюх на фермах — ка
питальные помещения из 
кирпича н железобетона. 
Высокомеханизиров а н н ы м 
стало зерновое хозяйство.

Нет ручного труда в кормо
производстве. Долгое время 
отставало обновление сел, но 
этот перекос сейчас интен
сивно исправляется. Хотя 
тех людей, как правило, на
стоящих крестьян, что по
кинули обжитые места, уже 
не вернуть. В целом же 
сельское хозяйство стало ус
тойчивым, с его теперешней 
мощью можно смело ста
вить задачи интенсификации. 
Как это делается в колхо
зе «Сибиряк», в десятках 
других хозяйств. А почему 
не все это могут? Матери
ально - техническая база 
примерно везде одинакова. 
Значит, «особость» условий 
определяется «осооостью» 
людей?

— Все — от людей! Где- 
то не хватает толковых спе
циалистов, где-то механиза
торов, животноводов. Вот 
и хромает дело. Я уже при
водил пример с нашим, Цы- 
гановским, отделением. Зем
ля здесь хороша, и механи
заторы — настоящие хлебо
робы. Ревностно соревнуют

ся с бригадой Семеновского 
отделения. И все у них по
лучалось. пока был брига
диром С. М. Цыганков. А 
того за пристрастие к вы
пивке пришлоць отстранить 
от бригадирства. Как часто 
еще эта пагубная привычка 
калечит способных, талант
ливых людей! У Цыганкова 
особый дар понимать приро
ду, предвидеть особенности 
лета, а тем самым попасть 
в точку каждым агротехни
ческим приемом. И нынче, 
вновь став бригадиром, он 
оправдал надежды. Когда 
заговорили с ним о хозрас
чете. уверенно заявил, что 
при плане 20 центнеров 
зерна на круг бригада руча
ется за 30... Я бывал в За
порожье, видел там такой 
хлеб. Но чтобы у нас... Нет, 
такой урожай мне казался 
недосягаемым. А бригадир 
прикинул, какие запасы вла
ги и питательных веществ 
содержатся в почве, и уве
личил против обычного нор
му высева семян. Вы бы ви
дели, какой густоты были 
посевы. Окурку негде упасть. 
И всем хватило питания. 
Контрольный обмолот дал 42 
центнера зерна в расчете на 
гектар. А со всего поля пше
ницы в 1.600. гектаров со
брали на каждом по 30.

Да, если бы не потери... 
Не наши просчеты. Но кто 
мог предвидеть, что весь 
сентябрь будет лить дождь. 
Приходилось отрывать вал
ки от снега — было и та
кое. А тут — разбухшие 
мощные рядки, комбайны 
поминутно гукают, захлебы
ваясь от обильной влажной 
массы. Вымолачивалось су
хое зерно, а половина — 
уже проросшего — уходила 
комбайну в хвост.

Обе бригады, и С. М. Цы

ганкова, и А. А. Сивчика, 
сделали главное: не остави
ли в поле ни одного валка.

— Вы умеете беречь кад
ры. Без добрячества, но и 
не закрывая перед ними 
перспективы.

— Я бы сказал так. Бе
режем кадры тем, что мно
го работаем, получаем за
метные результаты. А по 
результатам — и мера ува
жения, признания. Только 
такой труд приносит мо
ральное удовлетворение на
стоящему крестьянину. Да 
и мне, как руководителю. К 
примеру, если я знаю, что 
у нас выход продукции на 
100  гектаров сельхозугодий 
в два-три раза выше, чем в 
среднем по району, то эти 
цифры меня не убаюкива
ют, а побуждают к даль
нейшей работе. И многим в 
нашем хозяйстве свойствен
но это стремление.

Расскажу о коллективе, 
которому, я считаю, не на
до перестраиваться, он дела
ет предельно возможное. А 
моральная атмосфера: я
прихожу к ним отдохнуть 
душой, успокоиться, если 
случилась неприятность.

Помнится, когда в стране 
началось движение специа
листов сельского хозяйства 
из управленческих контор 
непосредственно на произ
водство, в бригады и на 
фермы, к нам приехал кор
респондент областной . газе
ты. Где-то еще намечались 
и согласовывались кандида
туры первых «движенцев», а 
у нас уже с полгода работал 
заведующим свинофермой... 
экономист с высшим образо
ванием. Находка для газе
ты! А было так. Молодой 
специалист, приняв дела 
главного экономиста колхо
за, вскоре убедился,, что

(Окончание на 2-й стр.)

Фабрика мяса. Вторая очередь -  12 ноября. 11 часов

Не наглядная агитация

ский». Вплотную прибли
зился к этому рубежу и 
колхоз «Маяк».

I

N..

Чистый, как лист бума
ги, стенд у вагончиков «Хим- 
строя» на строительстве 
свинокомплекса говорит 
только об одном: соревно
вания здесь нет. На сторо
не Главтомскстроя нет и 
стенда. Разве это в лучших 
традициях томских строите
лей?

Нет, в лучших традици
ях как раз другое. Сорев
нование — источник напря
жения сил, источник строи
тельного вдохновения. Глас
ность должна преследовать 
строительный процесс по 
пятам, если хотите, в еже
дневном режиме.

Разве объект не стоит 
того? И где вы еще найде
те такие идеальные усло
вия? Впервые на одном по
ле встретились лицом к ли

цу наши старейшие сопер
ники, два мощных строи
тельных прдразделения. 
Междоусобные стычки вти- 
хушку не представляются 
особо благородным, а глав
ное — результативным де
лом. Здесь, на фабрике мя
са, — только гласность, 
только предельная опера
тивность в освещении сорёв- 
нования. К тому же строи
тельство уже идет, и по тем
пам, надо сказать, идет не
плохо.

Этому вопросу и вообще 
идеологическому обеспече
нию объекта была посвяще
на оперативка партий
ных, про^оюзных, хозяйст
венных работников на 
строительстве свинокомп
лекса. Четверг следующей 
недели — проверка резуль
татов.

Что мы увидим в четверг 
на стенде?

НА СНИМКЕ Е. Лисицы
на: стенд «Химстроя».

.
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Сегодня— День работников агропрома

Перестройке -  напряжение страды!
. . .ХОЧЕТСЯ овнять

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

ему нужна живая практиче
ская работа. Как раз оказа
лось свободным место зав. 
свинофермой. В правлении 
обдумывались разные вари
анты, а все решилось до
вольно просто.

В те годы свиноферма бы
ла одной из лучших в обла
сти, не раз принимала уча
стников сем'инаров, а стара
ниями Н. Д. Погребняка ее 
показатели продолжали ра
сти. Одно ограничивает — 
нехватка своего зернофура
жа. Приходится его делить с 
молочным стадом; с основ
ной животноводческой от
раслью. Но, даже будучи на 
положении побочной специ
ализации, свиноводство дает 
большой экономический эф
фект.

Из нынешнего валового 
привеса 654 тонны больше 
половины приходится на до
лю свинофермы. После от
корма сдали на мясо 2.700 
поросят (320 тонн) и почти 
столько же продали населе
нию—помогли ему получить 
около 300 тонн свинины. 
Нам выгоднее выращивать 
все поголовье. Но даже при 
таком раскладе от свинофер
мы получим более миллиона 
рублей дохода. Из пяти мил
лионов по всем отраслям. 
Однако, если общий финан
совый результат является 
заслугой всех 530 работа
ющих в колхозе, то милли
онный доход от «скороспе
лой» отрасли — свиновод
ства — заработали 20 чело
век зимой и 47 — летом (в 
летних лагерях).

— Выдающийся резуль
тат!

— Что меня радует здесь, 
так это образцовый порядок, 
культура производства, от
ветственность не только за 
себя, но и за товарища по 
работе. Как-то так случилось, 
что многие утратили это свя
тое чувство ответственности 
за- товарища, за коллектив, 
а в конечном счете и за свое 
Отечество. Да-да! И в этом- 
то сложность нащей пере
стройки. ■ ' ' -й?

Осйовной костяк на свино
ферме — супружеские па
ры: Марковы, Матвеевы, Се
довы, Непомнящих... Отве
чают за одно дело. Семей
ственность здесь проявляет
ся в самом добром смысле. 
Если одного из супругов нет 
на рабочем месте, остав
шийся трудится за двоих. 
Им непонятно, как это 
можно оголить какой-то уча
сток работы. И в тот день, 
когда у ветработника вы
ходной, свинари беспокоят
ся; а вдруг их подопечные 
заболеют... Хоть переводи 
на семейный подряд и вете
ринарную службу.

ЭТИИ Я Ю Л Е Й
— Наверное, мечта лю

бого руководителя — такой 
нравственно здоровый кол
лектив...

— Здоров или нездоров 
коллектив, я узнаю по пер
вому разговору. Когда все 
наваливаются на тебя глухой 
стеной и только требуют, 
обвиняют «дядю»—ясно, ка
кой это симптом. Но вот 
передо мной честные, от
крытые лица, они не скры
вают ничего и никого — мне 
хочется обнять этих людей... 
Я уже говорил, какая нын
че ‘тяжелая была уборка. 
Серые, почти черные валки, 
местами уже приросшие к 
вемле. 'Не выдерживало 
сердце при виде надрываю
щихся комбайнов и неиз
бежных потерь. Я не дежу
рил в поле; знал, что в той 
же бригаде А. А. Сивчика 
сделают все возможное и 
невозможное.

Мы начали приучать лю
дей к ответственности с по
мощью хозрасчета., Солид>- 
ную часть своего дохода за 
прошлый год израсходовали 
на соцкультбыт и матери
альное поощрение. Коллек
тив это почувствовал и вос
принял как идеологию на
шей перестройки. Все поня
ли, что идет движение от 
худшего к лучшему, а силу 
этому движению придает 
наш труд.

Гарантированная оплата 
труда (нередко при расту
щей задолженности колхоза 
перед государством) разба
ловала сельского тружени
ка. Нормы были ненапря
женные, но и те могли под
гоняться, только чтобы не 
обидеть человека. В этой 
псевдогуманности — «лишь 
бы не обидеть» — мы за
шли так далеко, что сегод
ня иная доярка восприни
мает как оскорбление... тре
бование соблюдать трудо
вую дисциплину, а механи
затор оправдывает простой 
техники из-за пустяка—тем, 
что-де руководство не поза
ботилось о техническом об
служивании.

— Настоящий хозрасчет 
не балует и не унижает че
ловека, при нем не может 
быть незаполненных рабо
той должностей, как нетер
пимым становится равно
душный, апатичный испол
нитель...

— Мы уже начали уплот
няться. Было три агроно
ма—теперь один. В планово
экономическом отделе на 
одного специалиста стало 
меньше, и не сворачивает
ся, а расширяется внедре
ние хозрасчета. Упразднили

Люди села

ДИРЕКТОР
Совхоз «Кожеввиковскнй», директором которого два 

года работает коммунист П. И. Шкарин, был признан 
победителем предоктябрьского соревнования и по Кожев- 
ннковскому району, и по области. Есть за что воздавать 
почести коллективу этого хозяйства. Нынче здесь с каж
дого гектара собрали по 26,7 центнера зерна. Конечно, 
урожай для кожевниковцев не рекордный, но нельзя за
бывать, в каких погодных условиях он был получен...

Больше, наверное, впечатляют все-таки успехи живот
новодов. К ноябрю они получили в среднем от коровы 
по 3.421 килограмму молока, что на 480 килограммов 
выше прошлогоднего. Вот это рост! Таким образом сов
хоз твердо подтверждает право на членство в областном 
клубе «3.200», где его представляет директор П. И. Шка
рин.

Фото Н. Потапова.

должность управляющего в 
центральном отделении. За
чем под боком у главных 
специалистов и правления 
колхоза лищнее звено... 
Основной структурной хоз
расчетной единицей у нас 
стала бригада. Она отвеча
ет за конечный результат 
от начала до конца. А к хоз
расчету естественно приви
ваются бригадный подряд, 
чеки...

— У перестройки много 
этажей. Где тормозится де
ло?

— У хозяйств стало боль- 
ще самостоятельности, не 
глущится инициатива. Од
нако и нажима еще хвата
ет, вплоть до того, что и 
сколько сеять... Что касает
ся РАПО и облагропрома, то. 
я думаю, нaчниc^l там пере
стройка после апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК, а 
не раньще, многое сегодня 
решалось бы иначе. Посмот
рите, РАПО часто критику
ется и в центральной печа
ти. Значит, слышен голос с 
мест. А с места мы видим, 
что раздутый аппарат рай
онного звена мало что ре
шает. Да и нужно ли оно? 
Ведь, по многим вопросам 
приходится обращаться в 
агрокомитет. Вот там дол
жен быть мозговой центр. 
Но его структура настолько 
громоздкая, так мало кто 
берет на себя решение воп
роса, что даже я, с боль
шим председательским ста
жем, оказываюсь как бы не
вхожим. К тому же В. Г. 
Кулагину, отвечающему за 
материально - техническое 
снабжение, пробиться невоз
можно. Было' плохо, стало 
еще хуже... Разумнее си
стема, когда хозяйственник 
из села не считает кабине
ты в облагропроме, а идет 
сразу в магазин, торгующий 
запчастями.

Хозрасчет, деньги любят 
счет. Мы считаем, одновре
менно сознаем, как велика 
доля в наших доходах госу
дарственной дотации. Но 
спросите, как я должен рас
пределить годовой доход — 
столько-то отчислить в вос
полнение долга государству, 
столько-то—в централизован
ные фонды, остальное на 
нужды колхоза,—не знаю! 
Не дали еще такого разъяс
нения финансисты агропро
ма.

П ЯТЬДЕСЯТ лет на
зад в Колпашеве на
чал действовать пункт 

по убою скота. Механизации 
никакой, а о холодильных 
камерах тогда даже пред
ставления не имели. Хранить 
продукцию было негде, и 
пункт работал только зи
мой. Колпашевский мясоком
бинат сегодня — крупней
шее предприятие пищевой 
промышленности не только 
в районе, но и на севере об
ласти. Трудоемкие техноло
гические процессы механи
зированы и автоматизир1о- 
ваны. Значительно выросли 
'.производительность труда, 
объемы выпускаемой про
дукции, постоянно расширя
ется ее ассортимент. Толь
ко колбасных изделий более 
20 наименований и столько

былей составит 860 тыс. руб
лей —  на 34 тыс. больше про
шлогоднего.

Гордость коллектива —  пе
редовики производства, те, кто 
душой болеет за порученное 
дело. 30 лет жизни отдали род-

ЭТО т о л ь к о
ЗАПЕВ.

ному предприятию работница 
мясожирового цеха Зоя Ва
сильевна Торопова и бухгал
тер Татьяна Васильевна По
рошина. Обе женщины —  пен
сионерки, но продолжают тру
диться, Победу во Всероссий
ском социалистическом сорев
новании в прошлом году за
воевал коллектив, занимаю
щийся переработкой птицы.
где бригадиром Надежда Фе
доровна Гришаева. К 70-летию

же видов другой продукции.
Золотой юбилей коллектив 

комбината встречает хороши
ми показателями в труде. Де
сятимесячный план по всем 
основным технико - экономи
ческим показателям выполнен 
успешно. К концу года пред
приятие выпустит товарной 
продукции на 10 млн. 870 тыс. 
рублей. Сумма ожидаемых при-

Зеликого Октября коллектив 
награжден грамотой ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Бригада 
Лидии Александровны Лыко- 
совой по обработке кишсырья 
—  бессменный лидер внутри- 
комбинатовского трудового со
перничества. Обвальщик мяса 
Сергей Васильевич Смирнов за 
многолетний и добросовестный 
труд награжден медалью «За

трудовое отличие». Коптиль
щица колбасных изделий Ва
лентина Александровна ;Мит- 
ро(^анова —  квалифицирован
ный специалист и прекрас
ный товарищ. И таких на ком
бинате немало. Коллектив уже 
справился с планом двух лет 
пятилетки.

В год полувекового юби
лея перед коллективом пред
приятия открываются боль
шие перспективы развития. 
Территория комбината на
поминает сейчас строитель
ную площадку. Рядом с дей
ствующими цехами выросло 
здание, где уже идет мон
таж оборудования техноло
гической линии по убою 
птицы. В строй действующих 
она вступит в будущем го
ду. Сметная стоимость но
вого цеха с инженерными 
сетями водоснабжения, очи
стными сооружениями и 
электроподстанцией состав
ляет около 3 млн. рублей.

Это только запев, начало 
большой работы по рекон
струкции и обновлению 
мясокомбината.

С. ШИМАНСКИИ,
директор Колпашевско- 

го мясокомбината.

Слово ветерана-коммуниста

кто, Е С Л И
Н Е Н Ы ?

КОГДА Я СЛЫШУ СЛОВА «УСКО
РЕНИЕ» И «п е р е с т р о й к а », м ы с 
л е н н о  ПЫТАЮСЬ ПРИМЕНИТЬ ИХ К 
НАШЕМУ СОВХОЗУ, ОТДЕЛЕНИЮ. 
АНАЛИЗИРУЮ СДЕЛАННОЕ ВЧЕРА,:д Е
ПРИКИДЬтАЮ  РАЗМЕРЫ ЗАВТРАШ- 

АБС

Убежден; нам, хозяйствен
никам, надо в первую оче
редь перестраиваться. Ука
заны ориентиры, только дей
ствуй. И помогай тем, кто 
не умеет или не желает пе
рестройки.

н е й  р а б о т ы .
Помню, в пятидесятые годы намолачи

вали с гектара зерновых по 9—10 цент
неров. В шестидесятых поднялись до 15, 
а сейчас на массивах нашего Казанского 
отделения собираем на круг по 24 цент
нера пшеницы и овса, по 22  дает рожь. 
Есть, как видите, ускорение. Но уже в qa- 
мом этом движении вперед обнаружива
ются резервы.

К сожалению, возможности роста сдер
живаются способностями фртов. Устаре
ли они давно, требуется замена. .Только 
других сельчанам почему-то не предлага
ют. Меня, как агронома, возмущает мед
лительность сортоиспытателей. Да и ме
ханизаторов это беспокоит. Они работают 
на коллективном подряде, прямо заинте
ресованы в сортообновлении.

Урожай и укрепление общественной 
экономики — главные наши заботы. Но 
они, конечно, и о том, чтобы вместе с 
полновесным колосом растить себе на
дежную смену. Всегда радуюсь, видя, как 
казанские naxajpn и животноводы — лю
ди многоопытные, в деле закаленные, 
приучают молодежь к крестьянской рабо
те. Были же времена — не такие уж да
лекие, когда парни и девушки почти пого
ловно уходили в город. Нынче они все ча
ще остаются дома, находя в сельскохозяй
ственном труде все больше привлека
тельных сторон. Вот почему в сельхозтех
никум поступили, например, бригадир 
мехбригады Николай Мацур, комбайнер 
Александр Ковалевич, еварщик Василий 
Радько, электрик Анатолий Кирилов и 
мой сын Владимир, работающий механиза
тором.

Сегодня в селе люди живут славно. 
Прежде у нас на обладателя велосипеда 
смотрели с завистью. А сейчас только в 
Казанке личных автомобилей не менее 
тридцати. Мотоциклов не сосчитать. Раз 
люди обживаются в деревне, значит, не 
собираются уходить. В благополучных се
мьях больше и детей. У меня, например, 
уже четверо внуков. Сам-то я выходец с 
Поволжья. С сорокового года тут. Родной 
Казанка суала. А теперь и вовсе мои кор
ни глубоко ушли в землю сибирскую. И 
внукам своим не желаю иной доли, как 
жить здесь, и заслужить уважение людей 
трудолюбием и честностью.

Добросовестность у нас ценится. Взять 
хотя бы меня. Простой работник на зем
ле. Начинал трактористом, долгие годы 
был бригадиром механизаторов, стал аг
рономом отделения. За то, что исправно 
выполнял слое дело, страна отметила ме
ня высокими наградами — орденами Ле
нина, Октябрьской Революции и Трудово
го Красного Знамени. Не подумайте, что 
говорю об этом из хвастовства: мол, полю
буйтесь, какой я хороший. Хороша Совет
ская власть, которая поднимает нас к 
славе, воздавая каждому по его труду.

Мы перед ней в долгу. Сейчас, в пери
од революционного обновления, нужно 
размышлять об ЭТ051 почаще и спраши
вать себя: а что ты лично сделал для ус
корения, для перестройки? Если приба
вить сердцу зоркости, то непременно уви
дишь дело, требующее твоих рук, твоего 
вмешательства.

Какую дополнительную заботу, напри
мер, возьму на себя я? Недавно в нашей 
районной газете появилось обращение ра
бочих Асиновского льнозавода к земле
дельцам: «Возродим славу нашего льна». 
Есть над чем задуматься. Дожили до того, 
что со Смоленщины в Асино льносрломку 
возить приходится. Пора кончать с этим! 
У нас отличные условия для возделыва
ния льна-долгунца. Раньше здешние хо
зяйства, пожалуй, только на нем и дер
жались. А мы разве не способны так же 
вести дело? Будущей весной отведем под 
«северный шелк» поле подобрее и настро
им себя на «максимум». Убежден: будут 
рекорды на нашей ниве. Найдутся для нее 
и добрые семена, и хлеборобская ласка.

В. ЛЕБЗАК,
,агроном Казанского отделения совхо
за «Комсомолец», заслуженный меха

низатор РСФСР.

Вести из РАПО

С Т Р О И М  Н А  С В О И  Д Е Н Ь Г И
В нынешнем году усщлия 

строителей Парабельской 
МПМК объединения «Томск- 
агропромстрой» сконцентри
рованы на возведении объ
ектов социальной инфра
структуры. В совхозах рай
она построено полторы ты
сячи квадратных метров жи
лья. За парты в новой шко
ле этой осенью сели ребята 
деревни Новосельцево, а до 
снега строители еще успели 
заложить фундамент под та
кую же школу на централь
ной усадьбе совхоза «Стари- 
цьщский».

На сооружении Новосель- 
цевской средней шкОлы от
личились комплексные
бригады Е. Вялова и А. Бой

ко, коллектив штукатуров-ма- 
ляров под руководством 
М. Костаревой. Ни на одном 
объекте не было нареканий 
на несвоевременную постав
ку пиломатериалов, дверных 
и оконных блоков. Из чего 
следует, что коллектив сто
лярного цеха, где бригади
ром Н. Голещихин, тоже по
трудился на славу. Не под
водят строителей механиза
торы и водители. Особой ста
рательностью отличаются 
К. Деев и П. Какаулин. 
Сейчас они готовят свои гру
зовики в дальние рейсы, 
предстоит вывозить по зим
нику стройматериалы из 
Томска до деревни Старица, 
а это полтысячн километров

пути только в один конец.
С августа сельские строи

тели перешли на коллектив
ный подряд; И до этого де
ла в бригадах шли неплохо, 
а , с внедрением новой орга
низации труда строительный 
конвейер заработал еще сла
женнее и четче.' Несмотря 
на трудности с поставками 
материалов, план строитель
но - монтажных работ ста
бильно выполняется. Опере
жается график сдачи гото
вых объектов в эксплуата
цию. Рост производительно
сти труда в колонне на 6 
процентов выше роста зара
ботной платы. 'Уровень рен
табельности достиг 33 про
центов. Коллектив готов ра

ботать в условиях само
финансирования и самооку
паемости.

Хозрасчет давно стал на
шим союзником в укрепле
нии еобственной материаль
ной базы, создании хороших 
условий труда и жизни стро
ителей. Солидные прибыли 
позволяют строить объекты 
для себя, обходясь без кре
дитов банка. В нынешнем 
году на собственные средст
ва выстроили гараж и двух
квартирный жилой дом. За 
деньги из собственной при
были возведены другие объ
екты колонны в минувшие 
годы и будет построен 1 2 - 
квартирный дом с полным 
благоустройством.

В. БОКОВ.

Люди села

с. Парабель.

М ЕХАНИЗАТОР
Когда среди ученых Нарымской селекционной стан

ции зашел разговор о том, кому доверить уход и уборку 
посевов в питомнике размножения зерновых, выбор сра
зу пал на Н. И. Плотникова. Добросовестнейший меха
низатор, хорошо знает отечественную и зарубежную 
технику, умело эксплуатирует ее н своевременно тово- 
дит технические уходы и ремонты. К тому же у Нико
лая Ивановича золотые руки, он — высококвалифици
рованный слесарь, что немаловажно в его работе с бо
лее сложной в эксплуатации зарубежной техникой. На 
селекционной станции Плотников трудится более 20 лет. 
И вот уже который год он одни убирает зерновые в пи
томнике размножения финским комбайном «Сампо», а 
это дело далеко не простое.

Фото И. Волкова.

УПРАВЛЯЮ Щ ИЙ
Переведя взгляд с потемневшего неба на спутанные и 

прибитые к земле валки овса, управляющий Белоусов- 
ским отделением ОПХ имени Б. Н. Сидоренко М. А. 
Вагин проговорил:

— Все равно мы этот овес возьмем. Из него сделаем 
отличный зерносенаж. Это единственный выход. Иначе 
овсы пропадут.

Тяжко в эту дождливую осень завершалась жатва на 
полях ОПХ. Но Вагин не растерялся. Маневрируя тех
никой и людьми, в отделении каждый день для каждого 
поля определяли свою технологию уборки. Чтобы спасти 
полеглые и проросшие валки, сначала их поднимали во
рошилками. А потом уже подбирали, измельчали и вез
ли в сенажные траншеи, что у животноводческого ком
плекса. Другие хлеба убирали комбайнами, напрямую. 
Горох, например, успели скосить вовремя и взяли по 
23,8 центнера с гектара.

— Главное для нас — запасти побольше отличных 
кормов,— говорил Вагин, — больше будут привесы.

По инициативе управляющего с год назад близ ком
плекса была построена открытая площадка для откорма 
бычков. При увеличении привесов затраты на производ
ство мяса сразу снизились в полтора-два раза, а значит, 
уменьшилась и себестоимость продукции.

Вот именно эта черта — творческий подход к делу — 
и отличает коммуниста М. А. Вагина, который уже более 
15 лет руководит Белоусовским отделением.

С. АЛЕКСАНДРОВ.
НА СНИМКЕ; управляющий Белоусовским отделени

ем ОПХ имени Б. Н. Сидоренко коммунист М. А. Вагин.
Фото Н. Потапова.

Идет реконструкция 
пищевых 

предприятий
НАВСТРЕЧУ ПОКУПАТЕЛЮ

Владимир Васильевич Корнев руководит в облагро
проме отделом заготовок, переработки, хранения и реа
лизации продукции. Скоро два года, как появился такой 
отдел, отвечающий теперь за то, чтобы продукты, про
изведенные в сельском хозяйстве, вовремя в удобном и 
вкусном виде доходили до потребителя. Наш коррео^он- 
дент встретился с В. В. Корневым в канун праздника.
— Владимир Василье

вич, работники агропромыш
ленного комплекса отмеча
ют свой профессиональный 
праздник, а вопросы у ме
ня к вам, прямо скажем, не
праздничные. Вот передо 
мной пачка писем, в кото
рых наши читатели совсем 
нелестно отзываются о пе
рерабатывающей отрасли, о 
качестве и ассортименте 
мясных, молочных, конди
терских изделий, прохлади
тельных напитков. Они все 
еще не удовлетворяют сов
ременным требованиям.

— С этим не приходится 
спорить. Но, согласитесь, 
полностью взять на <зебя 
вину за это агропром не 
может, ведь у нас эти. 
предприятия воего около 
двух лет. Много лет эти 
отрасли хронически отста
вали от нужд экономики и

возрастающих запросов на
селения. Становились серь
езным тормозом в произ
водстве продуктов питания, 
поскольку были не в со
стоянии сохранить и пере
работать выращенное в хо
зяйствах. Положительные 
сдвиги в производвтве мяса 
и молока еще больше это 
подчеркивали. Поэтому, 
приняв запущенные, обвет
шалые предприятия, мы 
были вынуждены срочно 
взяться за их реконструк
цию. Например, Томский 
мясокомбинат в прошлом 
году был в аварийной ситу
ации, и пришлое^, посреди 
лета его приостанавливать. 
Только за прошлый год бы
ло сделано больше, чем за 
десятилетия до этого. Ре
конструировали и Колпа
шевский мясокомбинат, 
первую очередь маслосыр-

базы в областном центре. 
Было начато строительство 
бытового корпуса на конди
терской фабрике, перепро
филирование бывшего вин
ного и ликеро-водочного за
водов.

Большую помощь в этом 
нам оказали партийные и 
советские органы.

— Вы говорите в про
шедшем времени, но ведь 
эта работа продолжается.

—" Да, конечно, но она 
вступила в новую фазу. На 
первых порах казалось, что 
стоит хорошенько подна
жать — и мы справимся с 
главными трудностями. Но 
чем больше работали, тем 
больше возникало новых 
проблем. Казалось, в про
шлом году подновили завод 
прохладительных напитков 
и он может спокойно рабо
тать. Но на «заштопанном» 
производстве появились но
вые «прорехи», и в нынешнем 
году решено было практи
чески построить завод за
ново, обеспечив его совре
менным оборудованием и 
условиями труда. На Том
ском гормолзаводе встал

вопрос о замене износив
шегося за двенадцать лет 
оборудования. Возникли 
новые проблемы с приведе
нием в порядок предприя
тий мясной и молочной 
промышленности в районах. 
Сегодня это первостепен
ная задача для объедине
ний «Томецмолагропром» и 
«Томснмясоагропром»..

— И по-п^жнему рабо
ты ведутся в том же удар
ном темпе?

— К сожалению, не могу 
этого сказать. Темпы не 
везде удается поддержи
вать. Особенно трудное по
ложение сейчас на второй 
кондитерской фабрике, где 
наши строители даже не 
выполняют плановых объе
мов. Там получено им
портное оборудование, на
пример, для фасовки пе
ченья, но устанавливать 
его некуда. Нет складов и 
многого другого. До сих 
пор не достроен бытовой 
корпус на главной площад
ке кондитерского комбина
та. Мириться с этим ни
как нельзя, ведь задачи пе
ред нами очень большие.

— Насколько |Я (знаю, 
для реконструкции перера
батывающих предприятий 
агропром выделяет i не|ма>- 
лые средства.

— Только в прошлом го
ду было израсходовано 
шестнадцать миллионов 
рублей на улучшение базы 
переработки и хранения. 
Нынче почти столько же — 
за девять месяцев. Но без 
этого не обойтись. Нельзя 
дальше наращивать произ
водство сельскохозяйствен
ной продукции с риском не 
довести ее до потребителя. 
Так что перестройка на пе- 
рррабатьщающих предприя
тиях будет продолжаться. 
Хотелось бы только доба
вить. что сейчас ее нужно 
начать и в торговле. Мне 
'цг(стенько приходится бы
вать в продовольственных 
№1ага)зинах, беседовать с 
покупателями, и должен 
сказать, что из-за того, 
что в магазинах мало холо
дильников, обор|удованных 
(щладских помещений, пор
тится немало продуктов.

— Владимир Васильевич, 
работы впереди, конечно,

много, но есть н опреде
ленные успехи.

— Мне кажется, томичи 
должны были все же это 
.заметить. Мы научились де- v 
лать хорошее бутербродное 
масло. Стало больше моро
женого, различных прохла
дительных напитков. Можно 
свободно купить майонез, 
уксус, кисель, различные 
сиропы, которые выпуска
ет бывший ликеро-водочный 
завод. Кстати, к 70-летию 
Октября его коллектив стал V 
победителем социалисти
ческого церевнования в Со
ветском районе и получил 
переходящее Красное зна
мя. Коллектив там хороший, 
нам удалось его сохранить.
И теперь работники бывше
го ликеро-водочного завода 
могут больше гордиться 
своей победой, ведь они 
производят полезную для 
людей продукцию.

Скоро на прилавках том
ских магазинов должны по
явиться кукурузные палоч
ки, которые раньше приво
зили из Ново(щбирска. Что 
ни говори, а снабжаем мы 
томичей с каждым месяцем 
все лучше. Но нам еще мно
гое предстоит сделать.

Записала 
3. КУНИЦЫНА.
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добрых дел
Пленум областного coSema ветеранов

— Считаем своей главной 
задачей военно - патриоти
ческое, нравственное и тру
довое воспитание подраста-

оне за год количество круп
ного рогатого скота во дво
рах пенсионеров уменьши
лось на 9 процентов, овец—

ющего поколения,—так ска- на 10. В Коларовском сель-
зал в своем докладе на пле
нуме председатель Молча- 
новского районного совета 
ветеранов А. П. Зотов.

И это не просто фраза. 
В Молчанове накоплен ин
тересный опыт воспитания 
молодежи, особенно военно- 
патриотического. По иници
ативе совета ветеранов про
водятся встречи призывни
ков с бывшими воинами-ин- 
тернационалистами, «диало
ги поколений», вечера «То
варищ песня», создан «Парк 
памяти» с мемориальным 
комплексом.

В районе действуют клу
бы призывников «Молодой 
солдат», «Юный десантник». 
Регулярно, раз в месяц, вы
пускается страница «Вете
ран» в районной газете 
«Знамя коммунизма». Сек
ция военно - патриотическо
го воспитания совета вете
ранов — одна из наиболее 
активных. Вся работа совета 
ведется в тесном контакте с 
партийными, советскими ор
ганами, райкомом комсомо
ла, райвоенкоматом, райко
мом ДОСААФ.

Опыт молчановцев по во
енно - патриотическому вос
питанию одобрен на плену
ме областного совета вете
ранов. В обсуждении воп
роса приняли участие за
меститель председателя 
Молчановского районного со
вета ветеранов В. Д. Кости
ков, члены областного сове
та ветеранов М. Д. Шипу- 
лин, К. М. Тарасенко и дру
гие. Пленум предложил со
ветам ветеранов использо
вать опыт молчановцев в 
практической работе.

С большой заинтересован
ностью прошло обсуждение 
докладов председателей Ше- 
гарского и Томского район
ных советов ветеранов Н. С. 
Волкова и М. Г. Виннико
ва об участии пенсионеров

совете Томсцого района на 
100 семей приходится всего 
четыре коровы, в Новоар
хангельском сельсовете того 
же района всего 30 семей 
держат свиней, Такая кар
тина и в ряде других райо
нов.

Что же мешает развитию 
личного подворья сельских 
пенсионеров? Причин назы
валось много. За последние 
годы распахали зеленые зо
ны вокруг многих деревень, 
площади для выпасов резко 
сократились. Сенокосы пен
сионерам отводят иног
да за 15 20 кило
метров от ^ел. Вывез
ти сено дорого и трудно. 
В некоторых селах сенокосы 
не закрепляют , за семьями 
на длительное время.

Не везде пенсионерам 
помогают в обзаведении до
машним скотом, в приобре
тении инвентаря, в обработ
ке приусадебных участков, 
в подвозке кормов. И совсем 
парадокс: мясд в продаже
нет, а сдать его, например 
в Молчановском районе, не
возможно; не принимают. То 
же самое с овечьими шку
рами. Во многих селах 
трудно сдать молоко.

Нельзя сказать, что все 
ветеранские организации в 
решении Продовольственной 
программы заняли активные 
позиции. Если каждый совет 
ветеранов возьмется за это 
по-настоящему, дело с раз
витием личного подсобного 
хозяйства можно поправить 
быстрее.

Пленум решил создать 
при областном совете вете
ранов секцию по вопросам 
развития сельского подво
рья. Районным советам ве
теранов рекомендовано об
судить вопрос об участии 
пенсионеров в выполнении 
Продовольственной про
граммы. Решено обратиться 
в облисполком с просщбой

Р ЕЗКО повысить ка
чество медицинской 
помощи — вот важ

нейшая линия перестройки 
здравоохранения. В проек
те ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР о путях его 
развития определены глав
ные направления регилиза- 
ции крупнейшей социальной 
программы, откровенно ска
зано о недостатках и сла
бостях нашей медицины, 
выделены главные ориенти
ры и стимулы ее совершен
ствования. Очень важно, 
что проект вынесен на все
народное обсуждение. По 
сути это первое обсуждение 
такого рода, когда обшир
ное поле медицины освеща
ется лучом гласности ради 
коренного изменения дел.

Понятно, что многие упу
щения, равно как и резер
вы, отчетливее видятся вра
чам, работающим в больни
цах. Во врачевании воз
никли (щоеобразные боле
вые точки. И пора при
стальнее всмотреться в них. 
Прежде всего вдумаемся, 
что такое современная 
больница. Как правило, это 
комплекс различных кли
нических отделений, где 
почти каждый пациент тре
бует пристального, углу
бленного внимания. В си
лах ли медики Колпашев- 
ской горбольницы оказы
вать его всем страждущим 
и постоянно? Прямо ска
жем, не всем и не всегда. У 
нас острая нехватка лекар
ственных и дезинфекцион
ных средств, плохое снаб' 
жение новыми препаратами. 
Большие трудности с меди
цинским оборудованием, 
комплектами инструментов 
для хирургов. К нам при
был хороший уролог, но 
оперировать ему нечем, и 
больных по-прежнему от
правляем в Томск.

За последние годы наме
тился сдвиг в укреплении 
материально - технической 
базы учреждений здравоох
ранения. Это результат 
концентрации сил и средс;гв 
предприятий и организаций 
города и сел. С их помо
щью проведена реконструк
ция родильного отделения 
нашей больницы. В жилых 
домах Томского геофизиче
ского треста открыты жен

ская и детская консульта
ции. На средства предпри
ятий лесной промышленно
сти в рабочем поселке То- 
гур построена поликлиника, 
а на совхозные — фельд
шерско-акушерские пункты 
в Новоселове, Новогорном, 
врачебная амбулатория в 
Инкине и еще там же вво-

же необходимо укрепить и 
оснастить уже действующие 
межрайонные отделения.

Новое строительство — 
это хорошо. Ну а как быть 
С поддержанием старых 
помещений? У нас в этом 
никакой ясности. Капиталь
ный ремонт здания невро
логического отделения смет-

отсутствия нормальных жи
лищных условий. Считаю, 
что в облисполкоме можно 
положительно решить воп
рос о финансировании 
строительства дома для ме
диков, а также учителей, 
работников культуры.

Среди всех существу
ющих в мире профессий

их ответственности за каче
ство аттестации. А в жиз
ни подчас бывает так: на
должность руководителя 
выдвигают наиболее опыт
ного, авторитетного врача 
и вскоре в круговерти хло
пот забывают о его профес
сиональных качествах. Го
воря откровенно, главный

Обсуждаем проект ЦК КПСС и Совета Министров СССР о перестройке здравоохранения

Болевые точки
в р а ч е в а н и я

СОВРЕМЕННА п и  
РАЙОННАЯ БОЛЬ
НИЦА! •  ДОМ для 
ДОКТОРА •  СТУ
ДЕНТАМ— НАУКУ О 
М И Л О С Е Р Д И И  
•  ГЛАВНЫЙ ВРАЧ В 
РОЛИ... ЗАВХОЗА

дится дом для медицинских 
работников. В новых поме
щениях разместились апте
ки в Чажемто и Колпашеве. 
В этой пятилетке за счет 
капитальных вложений
предстоит ввести в строй 
действующих 100-коечный 
стационар в райцентре и 
лечебный корпус в Тогуре. 
По наказам избирателей в 
городском микрорайоне 
Матьянга на кооператив
ных началах строится ам
булатория. Но пока в ава
рийных помещениях распо
лагаются службы «Скорой 
помощи» и санитарной авиа
ции. Нужно безотлагатель
но решать со строительст
вом родильного дома.

Городская больница вы
полняет' функции межрай
онной. Из 780 коек 280 на
ходятся в специализиро
ванных межрайонных отде
лениях; ЛОР, глазном, в 
противотуберкулезном и 
наркологическом дио|панре- 
рах. В нашей области, где 
малая плотность населения 
и большая территориальная 
протяженность, это себя 
полностью оправдывает. 
Назрела необходимость от
крыть в Колпашеве еще 
кардиологический ; диспан
сер и эндоскопическое отде
ление. Но для этого нуж
ны база и кадры, к тому

■ Лучший по профессии

в выполнений Продовольст- упорядочить выделение вы-
венной программы. Доклад
чики, а также выступившие 
в прениях председатель 
Бакчарского районного со
вета ветеранов А. Е. Петров, 
председатель областного ср- 
вета ветеранов В. М. Бирю
ков, заместитель заведую
щего отделом организацион
но - партийной работы об
кома КПСС В. И. Сибикин 
и другие отмечали, что по
головье скота в личных хо
зяйствах пенсионеров умень
шается. В Бакчарском рай-

пасов для личного скота, а 
также покоерв пенсионерам 
и принять меры по улучше
нию работы заготовитель
ных организаций.

Пленум заслушал инфор
мацию председателя област
ного совета ветеранов В, М. 
Бирюкова о предваритель
ных итогах рейда по улуч
шению материально - быто
вых условий и организации 
досуга ветеранов войны и 
труда.

И. АЛЕКСЕЕВ.

НА ЗАВОД-ПЕШКОМ
Известно, наше здоровье в наших рунах, но оно и на но

гах ходит. Так, видоизменив сентенцию врачей, на Волжском 
автозаводе положили начало движению —  ходить на работу 
пешком.

Жилой массив Тольятти с автозаводом связывает надеж
ное сообщение. И отнюдь не желание снизить нагрузку на 
общественный транспорт побудило физкультурно-оздорови
тельный отдел спортклуба «ВАЗ» обратиться с таким призы
вом к заводчанам. По мнению медиков, представителям мно
гих профессий автозаводцев угрожает гиподинамия. Для них 
разработана сеть маршрутов от различных точек автозавод
ского района до всех основных цехов с указанием длины 
пути и примерным расходом калорий во время оздоровитель
ной ходьбы.

Маршрутная таблица опубликована в заводской многоти
ражной газете. Пешеходные дорожки приведены в порядок. 
И сейчас на них по утрам можно видеть все больше и 
больше автостроителей.

Корр. ТАСС.

Непросто стать токарем экспериментального участка 
отдела главного конструктора. Такое право заслужить 
надо. Иван Макарович Конев — ветеран манометрового 
завода. Соревнуясь в честь 70-летня Октября, он стал 
лучшим по профессии.

НА СНИМКЕ: ветеран труда токарь И. М. Конев.
Фото А. Васильева.

ЧТОБЫ
Ж ИЛОСЬ

РЕБЯТАМ
ХО РО Ш О

В ОПТУ № 20 мальчи
шек и девчонок ждало чи
стое, уютное общежитие. 
Нравится здесь ребятам — 
есть и комнаты для заня
тий, и для развлечений 
место имеется. Первокурс
ники привыкают беречь 
дом, в котором теперь жи
вут.

Давно отпала в этом учи
лище нужда говорить о 
том, как обутыгодеты уча
щиеся. Здесь деньги зара
батывают сами — в учени
ческих производственных 
бригадах, в стройотряде. 
Поэтому ребята с первого 
курса заинтересованы Ра
ботой на производственной 
практике, да и в учебе то
же.

— Хотя, — честно при
знался директор СПТУ 
№ 20 В. Р. Кулешов. — 
иногда трудно бывает бо
роться с привычкой ребят 
к тому, что государство 
поднесет им все на блюдеч
ке.

Да, было и так. что 
группа каменщиков просто 
игнорировала занятия; сти
лен ди я-то все равно поло
жена. Было и так, что дев
чонки отказывались помочь 
рассортировать картофель 
для своей же столовой.

Наверное, вина в этом

Ребята из детдомов, оставшиеся без 
родителей, стремятся приобрести рабочую 
специальность как можно раньше. Многие 
из них после окончания восьми классов 
идут учиться в ПТУ. Только в этом году в 
профтехучилища пришли 180 таких ребят. 
Как живут они в своем новом доме!

взрослых — уж так часто 
мы вздыхаем по поводу 
1этих «грудных», «обделен
ных судьбою». Вина взрос
лых и в том, что до сих 
пор существуют сложности 
с трудоустройством выпуск
ников СПТУ — ребят из 
детдомов и интернатов. Их 
просто не хотят брать. Бо
ятся лишней обузы, что 
ли? Вот только недавно 
СПТУ № 20 пристроило 
несколько своих питомцев, 
А каково мальчишкам 
прийти в тот коллектив, где 
им вовсе не рады?
■ Педагоги этого профтех
училища за три года учебы 
ребят делают многое, обу
чают не только профессии, 
но и жизни. И это не гром
кие слова. Ведь зачастую 
коб^’̂ тые-одетьгв» ребяг^ 
став взрослыми людьми.

просто не умеют жить. Те
ряются, пасуют перед труд
ностями те, кто привык, 
чтобы за него думали 
взрослые, те, кого водили 
ва ручку из класса в ма
стерскую, а потом и на за
вод.

Педагогический консили
ум — это новшество ввели 
у себя педагоги СПТУ 
№ 20  в прошлом году. 
Именно здесь соо1бща весь 
коллектив — и мастера, и 
учителя — вырабатьшают 
один подход ко многим вос
питательным проблемам, 
решают, как быть в том или 
другом случае.

Такое отношение к дет
домовцам, как в СПТУ № 20, 
к сожалению, увидишь не 
в каждом училище. Во вре
мя одной из проверок в 
СПТУ № 33 члены комис

сии увидели педагогическое 
и служебное равнодушие. В 
общежитии этого СПТУ 
сетки от кроватей стоят 
прямо на полу и на них 
спят подростки, в шкафах 
(если они есть, конечно) — 
сваленные в кучу тряпки, 
то ли чистые, то ли гряз
ные. Что уж говорить об 
одежде, если здесь нет да
же зубных щето'К.

А ведь здесь воспитыва
ли подростков, на уроках 
этики и психологии семей
ной жизни рассказывая о 
Мадонне Рафаэля! Коллеги 
из других СПТУ оценили 
такое воспитание в СПТУ 
.No 33 как «эстетство в бе
лых перчатках».

То ли времени, то ли му
жества не хватило педаго
гам этого училища увидеть 
плачущих от издевательств 
воспитател1я ^щежития 
девчонок, заметить наглое 
доведение пьянствующей 
комендантши, отхватившей 
уже вторую комнату для

В общежитии СПТУ 
№ 33, хочется верить, ско
ро наведут порядок. Будет 
там и своя первичная орга
низация Детского фонда. И 
все-таки хочется задать 
вопрос, пусть и несколько 
риторический. Неужели, 
чтобы позаботиться о детях 
— своих учениках, — ну
жно было ждать так долго: 
до создания могуществен
ной общественной организа
ции в защиту детей? В дру
гих училищах не ждали, а 
просто делали все возмож
ное для того, чтобы ребя
там там жилось хорошо.

Р. СКРИПНИКОВА.

ной стоимостью 90 тысяч 
рублей Колпашевское
ГРСУ-2 растянуло на пя
тилетку, конца работы не 
видно. О текущих ремонтах 
и не говорю — за них ни 
одна организация не берет
ся. Ситуация не изменится 
до тех пор, пока районным 
больницам с коечным фон
дом более 400 не разре
шат иметь в штатах строи
тельные бригады из 5—6 
человек.

Негде сейчас ремонтиро
вать санитарные машины и 
другую больничную техни
ку. Эта проблема могла бы 
решиться с организацией в 
Томске централизованных 
мастерских.

На мой взгляд, недоста
точно внимания уделяется 
закреплению врачебных 
кадров на местах. Даже в 
проекте об этом сказано 
вскользь. А для нас это 
проблема номер один. 
Только-только молодой спе
циалист начинает формиро
ваться в профессионального 
врача, как его теряем. На
ши лечебно-профилактиче
ские учреждения укомплек
тованы врачами на 70 про
центов. Имеем около 50 ва
кансий. Врачи, не говоря 
уже о среднем медицин
ском персонале, покидают 
наш район в основном из-эа

врачевание — одна из самых 
сложных. Это та профес
сия. где малейшая ошибка 
может обернуться челове
ческой трагедией. Глубокие 
знания, практические навы
ки и опыт — основа вра
чебного мастерства. Но не 
менее важно воспитание 
врача-гуманиста. Пока не 
изжиты грубость. черст
вость, формализм в работе 
медиков. Ощущается дефи
цит милосердия I и чувства 
сострадания к больным. 
Поэтому воспитание врача- 
профессионала превращает
ся в нравственную катего
рию. И заниматься этим 
нужно постоянно, начиная 
со студенческой скамьи и 
заканчивая больничными 
стенами. Уже с первого 
курса необходимы циклы 
лекций по медицинской 
этике, психологии, о взаи
моотношениях врача с боль
ными. Что касается идейно
воспитательной работы в 
нашем коллективе, то у ад
министрации и партийного 
бюро на этот счет единое 
мнение — перестраиваться, 
и чем быстрее, тем лучше.

Обращает на себя внима
ние то, что в готовящемся 
документе не оговаривают
ся права и обязанности 
главных врачей, за исклю
чением, пожалуй, усиления

врач превращается в фигу
ру, отдувающуюся за всех. 
Наверное, выражу мнение 
многих (щоих коллег, если 
скажу, что не с,тоит загру
жать главных врачей не 
свойственными им хозяйст
венными функциями. Мож
но ведь без всякого ущерба 
лечебному щелу передать 
котельные, пищевые блоки, 
детские молочные кухни и 
прачечные в подчинение 
облкоммунхоза и управле
ния общественного питания. 
Тогда мы сможем подоль
ше находиться у постели 
тяжелых больных, оказы
вать им не только лечеб
ную помощь, а и мораль
ную. психологическую под
держку. Появится больше 
времени для совершенство
вания лечебно-диагностиче
ского процес(}а. Это же 
главное в нашей деятельно
сти!

Трудно сейчас предста
вить себе поведение врача, 
на прием к которому при
шел совершенно здоровый 
человек. Пока в медицине 
царствует культ больного. 
Мы не ориентированы на 
заботу о здоровом челове
ке, на решение проблем 
профилактики. Теперь это 
должно стать главным на
правлением работы учреж
дений здравоохранения.

Первоочередная задача вра
ча — пропаганда здорового 
образа жизни.

Исцеляя больных, мы 
имеем дело <;о следствием, 
а причины потери здоровья 
нередко кроются в окружа
ющей среде, в образе жиз
ни человека, в условиях 
его труда. Знаю пациентов, 
которые пропили свои серд
це и печень, а теперь ходят 
и жалуются, что врачи пло
хо лечат. Располагаем и та
ким фактом: у детей, родив
шихся с пороками сердечно
сосудистой системы, 25 
процентов матерей и 45 — 
отцов работают в неблаго
приятных производственных 
условиях. Но многие еще 
хозяйственники игнорируют 
природоохранные ме
роприятия, не торопятся 
создавать нормальные усло
вия на рабочих местах.

Об этой и многих других 
проблемах шел обстоятель
ный разговор на сентябрь
ской сессии Колпашевсуого 
городского Совета народ
ных депутатов. От постоян
ной комиссии по охране 
здоровья и социальному 
обеспечению, в которой ра
ботаем я и главный сани
тарный врач района А. И. 
Соболев, поступили кон
кретные предложения, как 
улучшить борьбу за здоро
вый образ жизни, охрану 
окружающей среды, сде
лать эффективной профи
лактику заболеваний. Са
мое пристальное внимание 
уделили детям. Мы пред
ложили пересмотреть рас
порядок дня и учебные 
расписания в я^лях, садах, 
школах и училищах города, 
с тем чтобы ребята мо
гли заниматься физкульту
рой и спортом не раз в не
делю. а ежедневно. Со вре
менем намерены добиться 
создания физкультурно-оз
доровительных групп на 
каждом предприятии, в ор
ганизации и учреждении. 
Наши предложения легли в 
основу принятой на сессии 
горсовета программы «Здо
ровье». Реализация наме
ченного ею устранит нема
ло преград на пути местно
го здравоохранения.

В. МУРЗИН, 
главный врач Колпа- 
шевской 1центральш>)  ̂
районной больницы!

«Увольнять и не собирались...»
- Реплика

в  статье начальника УВД 
А. Г. Кучумова «Против 
пьяного угара», опублико
ванной 4 ноября, говори
лось, что «бывший теперь 
директор Дзержинского хле
бокомбината Томского рай
по Н. М. Осокин и его под
чиненный Г. Д. Ширингин 
получали цитрусовый настой 
крепостью 65 градусов яко
бы для производственных 
нужд и разбазаривали его. 
Государству нанесен ущерб, 
превышающий 21 тысячу 
рублей. Расхитители при
влечены к ответственности».

После публикации в ре
дакцию стали обращаться

жители поселков Дзержин
ский и Тимирязевский, ра
ботники комбината, спраши
вая: почему Н. М. Осокин
продолжает спокойно рабо
тать? Более того, по-преж
нему злоупотребляет слу
жебным положением.

Обратились за разъясне
нием ситуации в ОБХСС. 
Там ответили, что их заве
рили в облпотребсоюзе: ра
ботать Н. М. Осокину еще 
не более одного дня.

А так ли это *— реши
ли проверить.

В отделе кадров облпот
ребсоюза ни сном ни духом 
ничего не ведали. Правда, 
■пообещали узнать подроб

ности в Томском райпотреб
союзе, Не доверяясь больше 
никаким посредникам, обра- 

, тились в Томский райпо.
— Что это вы наших са

мых ценных работников по
рочите? — ответили нам. — 
Да мы Осокина не далее, 
как вчера, 1 2  ноября, заслу
шивали на совещании, со
ветовались с ним, как даль
ше отрасль развивать. Ти
мирязевское торговое объе
динение поднимать.

—А как же убытки? Кто 
возместит государству рас
хищенные ценности?

— Был факт. Более тон
ны цитрусового спиртового 
настоя разбазарили. Хотя и

не положено было по фон
дам его получать. Так ведь 
сам председатель райпо 
В. А. Коваленко с комис
сией на хлебокомбинат вы
езжал. Крепко поругали 
всех. Больше не будут...

— Так Осокин еще до 
сих пор директор?

— А мы снимать его и 
не собирались. За что?

Да, если, по меркам Том
ского райпо, Н. М. Осокин 
допустил детскую шалость, 
то как расценят его дейст
вия в ОБХСС и Томской 
районной прокуратуре?

Ф. ОЗЕРОВ.

т ш ш ж д у н а р о д н а я ^  

шшн<г»ормация

же документы и справки 
для временной отсрочки от 
призыва на воинскую служ
бу, для получения денеж
ных ссуд на восстановление 
хозяйства, для освобожде-

полноцен-чувствовали себя 
ными людьми».

...В чис.ле почти 80 ты
сяч афганцев, вернувшихся 
на родину за последние 
полгода, — жители Кабула

ния от уплаты прежних за- Абдул Басир и Фаузия и

в п т п -Е 1 » ы  Т А С С  с о о в щ а н » г
долженностей ежедневно в 
государственном комитете по 
репатриации получают де
сятки, даже сотни человек.

...С другим бывшим бе-

Афганистан сегодня

С Ч А С Т Ь Е -Н А  р о д н о й  ЗЕМЛЕ
«Счастье для меня — 

мирный труд на родной зем
ле». Эти слова принадле
жат |крестьянину «з кшпла- 
ка Терахейль уезда Дех- 
Сабз (провинция Кабул) 
Теле Мухаммеду, вернув
шемуся домой после восьми 
лет скитаний на чужбине >— 
в Пакистане и Иране.

Тела Мухаммед — не по
мещик и не ростовщик, до 
апрельской революции он 
едва-едва сводил концы с 
концами, выращивая пшени
цу на нескольких джерибах 
принадлежавшей ему земли 
(джериб равен 0,2 га). По
добно многим своим сооте
чественникам, он воспринял 
революцию как очередной 
«переворот», который ниче
го не может изменить в его 
судьбе. Тела Мухаммед не 
понял, что в жизни страны 
наступил новый этап —этап 
перехода власти в руки на
рода. Вместе с тысячами 
других крестьян, ремеслен
ников, студентов он попался 
на удочку враждебной про
паганды, твердившей об «уг
розе исламу» и призывав
шей покинуть Афганистан.

Рассказывая о своей жиз
ни вдали от родины. Тела 
Мухаммед удивляется, как 
он мог обмануться, как мог 
поверить в сказки о счаст
ливой жизни на чужой зем
ле. Три года в Пакистане 
прошли как дурной сон;

афганских банд. Выйдя из женцем—- Мухаммедом Ис- 
тюрьмы год спустя, Тела маилом .мне встретиться и 
Мухаммед был вынужден побеседовать не удалось —
уплатить штраф «обижен
ному» бандиту и остался 
без гроша. И снова Паки
стан. Снова голодные дни и 
ночи, заполненные мысля
ми о покинутой родине. И 
сохраняющийся страх, что 
по возвращении домой его, 
мол, ждут пытки и смерть, 
— столь глубоко въелась в 
сознание душманская про
паганда.

— И вот я услышал ра
достную весть — в Афга
нистане объявлена полити
ка национального примире
ния, — говорит Т. Мухам
мед. — Хотя страшновато 
было, твердо решил — 
идем домой. Трудный был 
путь. Лишь благодаря слу
чайности на.м удалось избе
жать встречи с пакистан
скими патрулями и группа
ми бандитов.

он живет в Кандагаре. Рас
сказ о его судьбе помести
ла афганская газета «Хи- 
вад». Исмаил покинул ро
дину не добровольно. В 
1984 году его насильно 
увели в Пакистан бандиты, 
чтобы заставить вступить в 
одну из экстремистских 
группировок. Однако Исма
ил отказался и тут же был 
брошен за решетку тюрьмы 
в Кветте. Через два года 
родные Исмаила получили 
известие из Пакистана: их
муж и отец будет томиться 
в тюрьме до тех пор, пока 
семья не приедет к нему.

Когда жена и трое детей 
Исмаила прибыли в Кветту, 
Исмаила отпустили в на
дежде, что теперь он будет 
сговорчивее. Но Исмаил сир благодарит
был тверд. Ему удалось 
уехать в провинцию Синд,

двое их детей. О жизни 
этих людей в Пакистане 
рассказала газета «Хаки- 
кате инкилабе саур». В 
1982 году Абдул Басир 
учился в 1 2 -м классе ли
цея «Хабибия». Под вли
янием своего одноклассни
ка, которого звали Хайру и 
который, как. впоследствии 
оказалось, был членом 
контрреволиоционной груп
пы, Абдул Басир, чтобы из
бежать призыва на воин
скую службу, решил вместе 
со своей невестой Фаузией 
бежать в Пакистан.

«Чем нам плохо жилось 
в Кабуле? Наши семьи бы
ли хорошо обеспечены, о 
куске хлеба беспокоиться 
не приходилось, — говорит 
Басир. — В Пакистане мы 
сразу попали в лагерь для 
беженцев, где даже на день
ги купить что-либо было не
возможно. Запрещалось и 
покидать лагерь. Однажды, 
когда в лагере кончилась 
вода, мы пошли за ней к 
колодцу, расположенному в 
нескольких километрах. 
Продав драгоценности Фа- 
узии, мы смогли на автобу
се уехать подальше от ла
геря. а затем уже перебра
лись в другой район Па
кистана».

На страницах газеты Ба- 
свою быв-

На родине Телу Мухам- где он нанялся чернорабо- 
меда и других репатриан- чим. «25 рупий в день не 
тов встретили представите- хватало даже на хлеб», — 
ли комиссии по Националь- рассказывает бьгоший беже- 
ному примирению провин- нец. Пришлось снова вер-
ции Нангархар. «Мы не 
ожидали столь теплого при
ема. Нам дали муки, саха
ра, денег, посадили на ав
тобусы и довезли до Джела- 
лабада. Оттуда уже было 
легко добираться до родно
го кишлака н Дех-Сабзе».

В Кабуле, где мм с ним
грязь и голод лагерей, пол- беседовали, Тела Мухаммед
ное бесправие и нищета. 
Вместе с членами семьи 
перебрался в Иран и сразу 
же попал в тюрьму... «за 
оскорбление» члена одной 
из контрреволюционных

Он

нуться в Кветту и просить 
приюта в одном из лагерей 
беженцев. Однако ему от
казали. Тогда он попросил 
разрешения вернуться в Аф
ганистан. Вновь последо
вал отказ. И вот Исмаил с 
семьей на собственный 
страх и риск перешел гра
ницу.

«Мы — афганцы, — го-оказался не случайно.
оформлял документы для ворит 'Исмаил, — и поэтому 
освобождения от налогов на должны жить в Афганиста- 
несколько лет — льгота не, трудиться во имя про
правительства для возвра- цветания родины. Здесь и 
щающихся беженцев. Такие только здесь мы вновь по-

шую невесту, а теперь жену 
и мать его детей, Фаузию 
за то, что она удержала его 
от вступления в контррево
люционную банду.

Таковы три маленьких 
рассказа о судьбах вернув
шихся на родину афганцев. 
За границей все еще живут 
сотни тысяч их соотечест
венников, и 80 тысяч вер
нувшихся за последнее вре
мя — это пока только не
большая часть. «Правда 
медленно, но настойчиво 
прс^ивает себе дорогу через 
завалы лжи»,—заявил на 
одном из заседаний Высшей 
чрезвычайной комиссии по 
национальному примирению 
в Афганистане ее лредседа 
тель Абдул Рахим Хат(хр.

О. КУЗЬМИН

i
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Трудные времена „Кедра с с

Не первый год выступает томский «Кедр» в первенствах 
СССР по хоккею. Были и взлеты, были и падения, но в таком 
положении, в каком оказалась томская команда последние 
два сезона, она еще не бывала.

Вспомним прошлый се
зон. К его началу «Кедр»,

I руководимый мастером
сдорта СССР, международ
ного класса ’ В. П. Смаги- 
ным, хорошо подготовился. 
Учебно-тренировочные сбо
ры, проведенные на льду 
ряда городов, укомплекто
ванность и сыгранность иг
роков команды, ориентир 
на высокое место среди 
команд зоны — все это ра
довало. Но радужные меч
ты почитателей команды, 
да и самого коллектива, о 
высоких местах и повыше
нии мастерства томских 
хоккеистов рассеялись с 
первых же матчей чемпио
ната.

Администрация Дворца 
зрелищ и спорта своевре
менно не подготовила спор
тивную базу к соревнова
ниям. Первый календарный 
матч - -  и «Кедр» получает 
первую «баранку» за непод- 
готовку льда: матч не со
стоялся. Во второй день на 
едва залитом ледяном кор
те томичи проигрывают с 
цухим счетом — 0:4. Даль
ше — больше. Неудача на 
старте, к тому же в «род
ных пенатах», сделала свое 
дело: команда стала тер
петь поражение за пораже
нием. И как итог после 
первого этапа чемпионата 
страны среди команд пятой 
зоны «Кедр» прочно обос
новался на последнем ме
сте, набрав лишь 8 очков 
из 32 возможных. На вто
ром этапе, хотя хоккеи
сты Томска заметно улуч
шили свою игру, не уда
лось поправить свое тур

нирное положение, и коман
да заняла в своей зоне пос
леднее место. А дальше — 
уже по знакомому для бо
лельщиков сценарию: уча
стие в турнире неудачни
ков за право «выживания». 
Этот турнир состоялся в 
г. Липецке. Благодаря
большим усилиям, самоот- 
вержен1ч,С|;ти игроков
«Кедр» занял четвертое ме
сто из шести и остался во 
второй лиге.

Но это было лишь не
большим утешением для иг
роков, для томских любите
лей хоккея. Стоял вопрос: 
а что же будет с томским 
хоккеем дальше? Дело в 
том, что в середине сезона 
холодильная установка
Дворца зрелищ и спорта 
вышла из строя и домаш
ние игры «Кедр» вынужден 
был проводить на открытом 
корте Академгородка, А 
это сказалось на качестве 
игры команды и отпугнуло 
немало болельщиков. Подо
шел и срок окончания трех
годичного контракта стар
шего тренера В. П. Смаги- 
на, и каманда осталась без 
своего наставника.

Да, в тяжелом положе
нии оказался «Кедр» перед 
новым сезоном: отсутствие
спортивной базы, старшего 
тренера, большая неуком
плектованность команды. 
Достаточно сказать, что из 
коллектива ушло сразу де
сять игроков: О. Конарев,
П. Мандзий и Ю. Колпаков 
закончили выступления, 
В. Черепнин перешел в 
«Автомобилист» (Караган
да), а А. Гусев, В. Тупи-

цын,' И. Сваровский, В. Ко- 
верников, А. Иванов ' »
В. Грязнов были призваны 
в ряды Советской Армии.

Тем не менее обл<;порт- 
комитет и облсовпроф при
няли решение об участии 
« Кедра» в первенстве СССР 
1987—1988 годов и по
дали заявку, которая была 
принята.

Многое пришлось сделать 
начальнику ' команды
«Кедр» В. М. Батракову, 
чтобы укомплектовать со
став (в основном из
ДЮСШ и томских коллек
тивов физкультуры), орга
низовать учебно-!трениро- 
вочные сборы, провести се
рии товарищеских игр на 
ледяных кортах городов Си
бири.

Уместно сказать о том, 
как будет проходить ны
нешний чемпионат. По 
сравнению с прошлым се
зоном его формула несколь
ко изменена. Сначала во
семь команд четвертой 
группы (армейские команды 
Новосибирска и Хабаровска, 
дальнегорский «Горняк», 
прокопьевскиЙ «:Шахтер», 
красноярский «Сокол»!,, 
барнаульский «Мотор», но- 
в'о^иРир|Ский, «МашннЫ- 
строитель» и томский 
«Кедр») проводят на пер
вом этапе четырехкруговой 
турнир с разъездами. За
тем лучшая команда (как и 
победители остальных трех 
групп) получит право иг
рать в переходном турнире 
с четырьмя командами пер
вой лиги, занявшими пос
ледние места в своих зо
нах. Еще две путевки в

этот турнир разыграют в 
трех стыковых встречах 
(до двух побед) команды, 
занявшие вторые ме^га в 
четырех региональных
группах второй лиги. Коман
ды, неудачно выступившие 
в этих стыковых встречах, 
проведут турнир с клубами, 
занявшими 3-е и 4-е места в 
группах. Победитель прове
дет пять встреч с аутсайде
ром первой лиги.

В этом сезоне в «Поло
жение о командах» введен 
возрастной ценз, согласно 
которому в составе не дол
жно быть более пяти игро
ков старше 25 лет.

Готовясь к первенству 
СССР, томгд{ий «Кедр» при
нял участие в турнире на 
приз Госкомспорта РСФСР, 
который состоялся в Бар
науле. Соперниками «Кед
ра» были прокопьевскиЙ 
«Шахтер», дальнегор)скй1й 
«Горняк», барнаульский 
«Мотор», новосибирские 
СКА и «Машинос^ои- 
тель». Победителями тур
нира и обладателями приза 
Госкомспорту РСФСР ста
ли армейцы Новосибирска, 
которые выиграли все 
встречи. Вторыми были про- 
копчане, третьими — даль- 
негорцы, четвертыми—томи
чи, которые сумели выиг
рать у хозяев турнира — 
барнаульцей — и «Машино
строителя».

Судить по итогам турни
ра о готовности команд к 
чемпионату нельзя, но уро
ки из него коллективы из
влекли. И это показали пер
вые календарные игры 
чемпионата страны. Первы
ми соперниками томичей 
были армейцы Новосибир
ска, сильный, хорошо уком
плектованный коллектив. 
Зная это, томичи не дрог
нули и даже выигрывали в 
первом матче после двух

периодов со счетом 4:1. Но 
затем опыт взял верх: одну 
встречу новосибирцы вы
играли 'СО счетом 7:5, вто
рую — 16:4.

А вот как провел «Кедр» 
последующе игры: «Сокол» 
(Красноярск) — «Кедр» — 
12:4, 8:4, а в Ба;рнауле, на 
правах «хозяина поля» три. 
нимая «Горняк» (Дальне- 
горек), — 2:4, 3:4 и ОКА 
(Хабартвек) — 2:9, 1:5.

Удачно сложились матчи 
«Кедра» в Нсаоск'бирске с 
местным «Мащиностроите- 
лем», где обе победы были 
на стороне гостей — 7:4, 
7:4.

Теперь томские хокке
исты проведут ряд матчей 
на выезде: в Барнауле, в 
Прокопьевске, Дальнегорске 
и Хабаровске. Лишь 28 но
ября томские любители 
хоккея увидят свою коман
ду в «родных стенах», ко
гда «Кедр» будет прини
мать армейцев Ново^ибир- 
цка. И будет это вновь на 
открытой площадке Ака
демгородка. tVt уместно 
задать вопрос: а почему не 
во Дворце зрелищ и спорта, 
в тепле, при многотысячной 
аудитории зрителей? Не
ужели не хватило времени, 
чтобы восстановить холо 
дильное хозяйство и соз
дать элементарные условия 
для команд и зрителей?

Сознательно не говорим 
о составе «Кедра», его по
полнении. Дело в том, что 
с 15 октября к обязанно
стям старшего тренера 
команды приступил Вале
рий Анатольевич Ивашков 
— выпускник Высшей шко
лы тренеров, ранее работав
ший с хоккейными коман
дами г. Нововибирска. Ему, 
понятно, нужно время для 
укомплектования состава;

О. МИРЕЦКИИ.

Н о в о е
- Фотоэтюд

в Аэрофлоте
ЗАКОНЧИЛОСЬ ВРЕМЯ ЛЕТНИХ ОТПУСКОВ, 

УМЕНЬШИЛСЯ поток ЖЕЛАЮЩИХ ВОСПОЛЬЗО
ВАТЬСЯ УСЛУГАМИ АЭРОФЛОТА. В РАСПИСАНИИ 
ДВИЖЕНИЯ САМОЛЕТОВ (В ПЕРИОД ПО 31 ДЕ
КАБРЯ) ПРОИЗОШЛИ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕ
НИЯ.

До MocjiBbi выполняются 2 рейса; № 194, ежеднев
но (время вылета 05 час. 05 мин.), и рейс№ 196 — 6 раз 
в неделю, кроме пятницы (время вылета 17-20).

До Фрунзе рейс № 4650 выполняется по 1, 2, 4, 5, 6 
дням недели (вылет в 23-30). Рейсы до Ташкента выпол
няются на самолете «Ан-24» по 1, 3, 5, 7 дням недели 
(время вылета 04.00). До Алма-Аты по 3, 5, 7, дням 
недели (вылет из Томска в 5 час. 05 мин.). Возобнови
лись полеты до Ленинграда по 3 и 5 дням недели. В 
южном направлении рейс №  3867 выполняется до Сочи 
только по 7 дням недели (время вылета 13 час. 25 мин.)

Появились некоторые изменения в правилах пере
возки пассажиров. С 1 августа 1987 года продажа тран
зитных и обратных билетов ц открытой датой вылета 
отменена на все время года. Оставлена эта возможность 
лишь лицам, приобретающим билеты по воинским тре
бованиям, по талонам на право бесплатного проезда или 
проезда со скидкой 50 процентов. Исключением могут 
воспользоваться члены цемьи при совместном полете с 
лицами, приобретающими билеты по вышеперечислен
ным документам.

С 1 ноября 1987 года предварительная продажа би
летов и бронирование мест производятся за 30  дней до 
вылета, включая день начала продажи, за 40 дней от 
городов курортной зоны. С 1 октября по 31 мая еже 
годно введены льготные' тарифы в размере 50 процен
тов: инвалидам гражданской и Великой Отечественной 
войн, а также лицам, приравненным к инвалидам 
Отечественной войны, военнослужащим и другим лицам, 
которые стали инвалидами вследствие общего заболева-' 
ния, полученного при прохождении военной службы, 
службы в войсках и органах Министерства внутренних 
дел СССР (льготный проезд указанным инвалидам пре
доставляется только при получении ими пенсии по ин
валидности), инвалидам труда, независимо от того, ра
ботают они или нет (только при получении ими пенсии 
по инвалидности): инвалидам с детства (в том числе де- 
тям-инвалидам в возрасте от 5 до 16 лет), получающим 
государственные пенс^ш или пособия, независимо от то
го, работают они или нет: (детям - инвалидам в возра
сте от 5 до 12 лет скидка с тарифа в размере 50 про
центов предоставляется со стоимости детского билета). 
.Льготы предоставляются лицам, сопровождающим в по
ездках инвалидов первой группы (не более одного сопро
вождающего на каждого инвалида, имеющего право на 
получение скидки). Лицам, сопровождающим детей-ин- 
валидов в возрасте до 16 лет. льготный проезд не пре
доставляется, поскольку до 16 лет группа инвалидности 
не устанавливается.

Льготные тарифы предоставляются при перевозках 
на всех типах самолетов.

.Лица, имеющие право на полет по льготному билету, 
могут воспользоваться только одной из предоставляе
мых льгот. Совмещение льгот в одной поездке не до
пускается. Более подробные справки о правилах пере
возки пассажиров можно получить по телефону 4-14-66.

М. ПУРЛИК.
начальник Томского агентства воздушных сообще

ний.

ГРАФИКА ЗИ1МЫ. Фото с. Каргопольцева.

Служба 01

ГЕРОИЗМ И РАЗГН ЛЬД1Й (Г[В0

ском минометном полку 
РГК. Погиб 29 марта 1944
года и похоронен в дер. Kq-
---------- “  “ейс------- ‘ —

Томич в. М. Кореневсиий 
пишет: «Прошу откликнуть
ся тех , НТО знал моего от
ца Кореневского Михаила 
Федосьевича, призванного в 
армию 23 июня 1941 года 
из села Шиняева Зырянско
го района. В тот день при
зывалось много запасных 
из Асиновского и Зырян
ского районов, позтому не 
исключено, что некоторые 
оставшиеся в живых вете-
Йаны помнят моего отца.

о всей вероятности, он 
начал воевать в рядах 1в6-й 
стрелковой дивизии, отпра
вившейся на фронт из Том
ска в первые дни войны. 
После ранения отец прохо
дил службу в 561-м армей-

ливка ОсвеЙсного района 
Витебской области. (Наша 
семья была бы очень бла
годарна за какое-нибудь 
известие об отце. Письма 
просим направлять по ад-
Ресу: 634060, Томен, ул- 79-и 

вардейсной дивизии, 11, 
ив. 202, Кореневскому Вла
димиру Михайловичу».* * *

Случай этот произошел 
19 октября в селе Марке
лове. Густые столбы дыма 
на несколько десятков мет
ров поднялись в небо. По 
Шегарскому району разнес
лась тревожная весть: го
рит склад комбикормов. На
висла угроза уничтожения 
360 тонн витаминных гра
нул, 43 тонн фуражного 
зерна.

•Благодаря мужеству и 
самоотверженности членов 
добровольной пожарной дру
жины, рабочих и служащих 
совхоза «Россия», оператив
но прибывшему пожарному 
подразделению из райцент
ра, а также пржарных-дру- 
жинников из колхоза имени 
50-летия Великого Октября 
удалось спасти 350 тонн 
витаминной травяной муки 
и гранул, весь овес, отсто
ять здание склада и близ
лежащие помещения.

Совет ветеранов 192-й 
горно • стрелковой дивизии 
12-й армии просит отклик
нуться однополчан (427-й, 
618-й, 676-й и 753-й стрел
ковые полки, 298-й артил
лерийский поли, 579-и ГАП 
и другие части) по адресу: 
142432, Московская обл.. 
Ногинский район, пос. Чер
ноголовка, ИНСТИТУТ|СКИЙ 
проспект, 9, не. 41. Соловь
еву Геннадию Васильевичу.

Активно принимали уча
стие в тушении пожара; Ва
лерий Феоктистович Терен
тьев — водитель пожарного 
автомобиля совхоза «Рос
сия». Г. Д. Рябцев — шо
фер совхоза, С. П. Григорь
ев, А. Н. Калинин — меха
низаторы, Г. К. Жарков, 
А. И. Чугуев — шоферы,
A. А. Верхотурцев — ин
женер по сельхозмашинам,
B. И. Геленко — бригадир 
полеводства.

Нельзя не сказать о том, 
что способствовало возник
новению пожара. Нарушений 
было немало. В складское 
здание травяную муку от 
АВМ завозили еще горячей. 
После загрузки муки в склад 
ее никто не контролировал. 
Хранилась она навалом, без 
проходов. В. С. Брахнова, 
заведующая складом, не бы
ла проинструктирована о со
блюдении правил пожарной 
безопасности. Все эти нару
шения привели к самовозго
ранию муки и к пожару.

А кроме того, все строи
тельные материалы и конст
руктивные элементы не бы
ли обработаны огнезащит
ным составом. Пожарная 
сигнализация в складе от
сутствовала. За несколько 
дней до пожара в складе на
блюдалось задымление, од
нако никто на это не обра
щал никакого внимания до 
тех пор, пока беспламенное 
горение не переросло в от
крытый огонь.

Комиссия, проводившая 
расследование обстоятельств 
возникновения пожара,
вскрыла много грубейших 
нарушений правил и норм 
пожарной безопасности в по
добном же складе, который 
находится в деревне Гынга- 
зово совхоза «Россия». Там 
хранится 380 тонн витамин

ной гранулированной муки, 
более 500 тонн фуражного 
зерна. В запущенном состо
янии электрохозяйство. Зер
нодробилка расположена 
внутри склада. На конст
рукциях склада и оборудо
вании толстым слоем лежит 
бус. который не только хо
рошо горит, но и взрывает
ся. В складе нет источников 
противопожарного водоснаб
жения. Емкость водонапор
ной башни проржавела, воду 
не держит. А рабочие еще 
курят прямо в складе, где 
достаточно одной искры — 
и все загорится...

Комиссия высоко оцени
ла самоотверженность и тру
довой героизм, проявлен
ные рабочими, служащими 
и специалистами совхоза 
«Россия» при ликвидации 
пожара. Они более двух су
ток трудились без сна и от
дыха. Но пожар в складе 
кормов совхоза «Россия» 
является серьезным уро
ком. Все сельские руково
дители Шегарского района 
должны сделать исчерпыва
ющие выводы. За 9 месяцев 
1987 года в районе уже про
изошло 56 пожаров.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕЛ ЕЯ Ю Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная
1-44-35

редактора Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел науки и учебных
Ий —

Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Отаетстаенный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28ч|2

Отдел промышленности —  
1-46-Г' -----------

В общественной 
приемной

Телевидение
ПОНЕДЕЛЬНИК, 16 ноября

ПЕ^АЯ программа

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 1'04.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 17 ноября, 
с 15 до 18 часов,—Василий 
Федорович Горбенко, член 
совета общественной при
емной:

в среду, 18 ноября, с 9 
до 12 часов, — Александр 
Степанович Тамилин, на
чальник ОБХСС УВД:

в пятницу, 20 ноября, с 
10 до 13 часов, — Елена 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 ноября
г(ЕНЬ РАБОТНИКОВ------ -------------------

6-66, 1-27-68

Отдал нефтегаологии и стро
ительства —  1 -3 6 ^

Агропромышленный отдел —  
1-43-75, - -  -

СЕЛЬСКОГО х о з я й с т в а  и 
п е р е р а б а т ы в а ю щ е й  

ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 

КОМПЛЕКСА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — *90 минут». 8.30 — 

Ритмическая гимнастика. 9.15 
— 46-й тираж «Спортлото».
9.30 — «Будильник». 10.00 — 
«Служу Советскому Союзу!» 
11 00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Клуб путешествен
ников». 12.30 — «Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Сель
ский час». 14.00—«Здоровье». 
14.45 «Автопортрет с цвета- 
■Mia». Премьера документащь- 
ного телефильма. 15.00 —
«Счастья тебе, Земля!» Му
зыкальная программа. 16.35— 
«В гостях у сказки». «Золуш
ка» («Ленфильм», 1947 г.).
17,55—Международная панора
ма. 18.40—«Глиняная сказка». 
Мультфильм. 18.50 — «Если
хочешь быть здоров». 19.05 — ̂ ^       _  ДМ 1 D
«Угощаю рябиной». Фильм-кон
церт. 20.10_ — «Киноафшпа».
2i !oO — «Время». 21.30 —
«Прожектор " перестройки». 
21.40 — «Что? Где? Когда?»

. t t

ш ш

П О ГО Д А

Телевикторина. Встреча команд 
СССР — НРБ. Выпуск 2-й. 
Передача из Софии. 23.40 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 «На зарядку становись!» 
8.20 — «Железные всходы».
Документальный фильм. 9.35 
— «Из сокровищницы миро
вой музыкальной культуры». 
Г. Свиридов. 10.30 — Програм
ма Омской студии телевидения. 
11.30 — Певческое поле. Пе- 
редача из Киева. 12.30 —
Встреча в Концертной студии 
Останкино с выпускниками 
СПТУ. 14.00 — Чемпионат
СССР по хоккею. «Динамо» 
(Москва) — «Крылья Советов». 
2-й и 3-й периоды. 15.15 —
Фестиваль национальных те
атров страны «Чукоккала». 
Фильм-спектакль Государствен
ного театра юного зрителя им. 
Ленинского комсомола Латвий
ской ССР. 16.55 — Междуна
родный фестиваль телепро
грамм народного творчества

Сегодня—облачно, мес
тами снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 10—15, по северу 
20—25, в Томске 10—12 
градусов мороза, на до
рогах — гололедица.

16 и 17 ноября—преи
мущественно без осадков, 
17-го местами слабый снег, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температу
ра ночью 20—25, местами 
32, днем 10—15, местами 
22  градуса мороза.

«Радуга». 17.30 — «Страницы 
советского искусства. _ Литера
тура и театр». Фильм 9-й. 18.30 
— Концертное приложение к 
передаче «Фестивали, конкур
сы. концерты». 19.35 — «Воз
вращение к себе». Премьера 
научно - популярного филь
ма, 19,45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.00 — Чемпионат

МОСКВА
7.00 — <90 минут». 8.35 —

«Контакт». Премьера докумен
тального фильма. 9.00 —
«Фильм — детям». «Полынь». 
10.05 — Новости.

С 10.15 до 15.55 — перерыв,
15.55 — Новости. 16.05 —

«Прожектор перестройки».
16.15 — «Русская речь». 16.45
— «Музыка города». Передача
из Казани. 17.15 — «Делай с 
нами, делай, как мы, делай 
лучше нас». 18.15 — «Ускоре
ние и перестройка». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 —
«Москва. Год 1917-й». Доку
ментальный фильм. 19.45 —
«Политический театр». «Пер
вые уроки. Год спустя». Пре
мьера телеспектакля. 20.50 — 
«Прожектор перестройки».
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Что? Где? Когда?» Встреча 
команд СССР — НРБ. Выпуск 
3-й. Финал. Передача из Со
фии. 23.35 — «Сегодня в ми
ре». 23.50 — Чемпионат мира 
по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35. 9.35 — Физика. 
9-й класс. 9.05, 13.15 — Италь
янский язык. 10.05 — Учащим
ся СПТУ. Основы информати
ки и вычислительной техники. 
10.35, 11.35 — А. А. Б Л О К
«Двенадцать». 10-й класс. 11.05
— Русское искусство XIX ве
ка. Скульптура. 12.05 — «Тай
на Золотой горы». Художест
венный фильм. 13.45 — Нов(^ 
сти. 13.55 — Биология. 8-й 
класс. 14.15 — «Песня далекая 
и близкая». 14.45 — «Служу 
Советскому Союзу!»

С 15.45 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Наш современ

ник». Кинопрограмма. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Се
ло: люди и экономика». В пе
редаче принимает участие ди
ректор совхоза «Чажемтов- 
ский» Н. В. Жоржевский. 19.50
— Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

ма.чыши!»
ТОМСК

20.20 — «Приглашает «Спут
ник». Прямая линия.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Экран зарубежного фильма». 
«Девушка из банка». (Польша. 
1964 г.).

СССР по футболу. «Днепр» — 
«Динамо» (Минск). 2-й тайм.
20.45 — Выступление лауреа
та всероссийского конкурса 
В. Готовцевой. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пе
рестройки». 21.40 — «Кара
кумский репортаж». Художе
ственный фильм. 23.00 — Чем
пионат СССР по футболу. 
«Спартак» — «Динамо» (Тби- :тт!гп‘‘ » (1 тчйм

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Лауреаты Государственных 
премий СССР 1987 года в об
ласти науки и техники. 19.15 
— Международная панорама. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.20 — Концерт ан
самбля «Смеричка». 20.50 —
«Прожектор перестройки».

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В театрах
ДРАМЫ

15 ноября. Очередное занятие 
народного университета ис
кусств театрального факуль
тета. «Кабала святош» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА*
15 ноября. «Акселератка» —

О, 12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 20, 
21-40, Клуб выходного дня 
«Солнышко». Мультсборник —  
10-50.

18 ноября. «Акселератка» —
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-40.

Малый концертный зал
1,,ф. .'iL H IIn a , I .3)

17 ноября
ПОЕТ

Владимир ПЕ1РЧЯН
(г. Ереван)

В программе — старинные 
романсы, неаполитанские 
песни, песни советских ком
позиторов.

!Фортет;>яно—Ольга ДА
НИЭЛЬ-БЕК.

Начало—в 19 час. 30 мин.

Издательству «Краснов
знамя» срочно rpiM'iycTcn
вахтер на центральный
склад (район спичфабрики 
«Сибирь»). Справки по 
тел. 1-47-00.

имени М. ГОРЬКОГО
15 ноября. «Акция» — 9,

10- 50, 12-40, 14-30. 16-20. 18-10,
20, 21-50. «Сальвадор» (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30, 16.
18-30,' 21. «Чернобыль. Хрони
ка трудных недель»—9. 10-10,
11- 20. 12-30. 13-40. 14-50, 16.
17-10. 18-20, 19-30.

16 ноября. «Анжелина в гне
ве» •— 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Другая 
жизнь» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-50. «Выс
ший суд» — 9, 10-20, 11-40, 
13, 14-20, 15-40, 17. 18-20.
«Ганди» (две серии) —- 19.40.

Томская областная 
филармония

Дворец зрелищ и спорта 
19—23 ноября 
Программа для молодежи 

с участием группы «ФО
РУМ* и др.

Начало: 19, 23 ноября— 
в 18 и 2 1  час; 20 ноября— 
в 15, 18, 21 час: 21 и 22
ноября — в 12, 15, 18, 21 
час.

«ОКТЯБРЬ*

Алекцандровская средняя 
школа меняет новый авто
мобиль «ЗИЛ-157» неновые 
«ГАЗ-52» или «ГАЗ-53» 
бортовые.

Обращаться: Томский
район, с. Александровка.

•15 ноября. «Ищ у друга жиз
ни» —  8-40. 12-10, 14. Про
грамма фильмов XV Москов
ского международного кино
фестиваля. «Полет над гнез
дом кукушки* (две серии) —  
9. 11-30, 14. 16. 18-30,
21-20. Мультсборник —  10-30. 
! 16- ноября. «Кин-дза-дза»
(две серии) —  8-40, 11-10, 13-40. 
«Сальвадор» (две с№ии) — 
16-10. 18-40, 21-10. «Влюблен
ная в цирк» —  9. 12-10. «По
лет над гнездом кукушки», (две 
серии) —  14. 16-30, 19, 21-20. 
«Сказка о громком барабане»
—  10-30.

«ПИОНЕР*
15 ноября. «Бесконечная ис

тория» —  9, 10-40. Мультсбор
ник «Ну, погоди!» —  12-20. 
«Неуловимые мстители» —  14, 
15-40. «Привидения в замке 
Шпессарт» —  17-20, 19-10, 21.

16 ноября. «Неуловимые
мстители» —  9. 10-40, 12-20.
Мультсборник «Ну, погоди!»
—  14. «Бесконечная история»
—  15-40. «Привидения а зам
ке Шпессарт» —  17-20, 19-10, 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
16 ноября. «Любовь и азро- 

бика» —  9. 10-40, 12-20, 14.
16, 17-40. 19-20. 21. «Пусть го
ворят» —  9. 10-50, 12-40, 19-40, 
>21-30. «Хозяйка Нискавуори»
—  14. 16. 17-50.

16 ноября. «Любовь и аэро
бика» —  9. 10-40. 12-20, 14.
«Черные очии» —  16, 17-50,
19-40. 21-20. «Пусть говорят»
—  9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10. 20, 21-30.

«СИБИРЯК»

( т р у д о у с т р о й с т в а)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

НА т о м с к и й  ПОЧТАМТ: операторов связи, уче
ников операторов связи, телеграфистов, учеников теле
графистов, почтальонов по доставке почтовых отправле
ний, слесаря-сантехника, электриков, маляров. Пригла
шаются пенсионеры, домашние хозяйки, совместители 
для работы почтальонами на полный и неполный рабо
чий день, на неполную неделю, в первой половине рабо
чего дня. Томский почтамт имеет детские дошкольные 
учреждения. Спрами по тел. 3-05-88.

В 0БЛЗДРАВ0ТДЕ1Л: начальника контрольно-ревизи
онного управления, экономистов, бухгалтера-ревнзора,
бухгалтера.

В СПТУ-19: мастеров производственного обучения в
группы сварщиков и отделочников, механика, гардероб
щицу в учебный корпус (период—по 15 мая, с 7 час. 
30 мин до 15 час. 30 мин. ежедневно, в субботу— с 
7 час. 30 мин. до 14 час.). Справки по тел. 1-17-16.

В СТОЛОВУЮ № 3 ТРЕСТА СТОЛОВЫХ № 1: 
мойщиц посуды, кухонных рабочих, поваров всех раз
рядов, талонных кассиров, касснра-ннкассатора.
Справки по тел. 2-60-90, 2-36-43.

15 н о я ^я . «Саффи» —  9-20. 
«Следы оборотня» —  11, 12-40,
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21.

16 ноября. «М аугли» — 9-20. 
«Хозяйка Нискавуори» — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ «ТРАНСПОРТНИК*
15 ноября. «Корона Россий

ской импарии» — 15. «Дача ка 
острове слез» — 17, 19. ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
15 ноября. «Бал сказок» —  

13. 15. «Взломщик» — 17, 19. 
21.

Управление механизации 
треста «Томсктрансстрой» 
заключает договоры с га
ражными и погребными ко
оперативами, садово-огород
ными обществами по выпол
нению земляных и свайных 
работ, строительству подъ
ездных дорог; изготавлива
ет из материала заказчика 
гаражные ворота и метал
лические гаражи, реализует 
отходы 'железобетонных 
свай и шлак.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, 6-я Усть-Киргиз- 
ка. 25. Телефоны 5-17-98, 
5-26-01.

Администрация и партий
ная организация управле
ния тепловых сетей с при
скорбием извещают о ско
ропостижной смерти

СОЛОВЬЕВА
Валентина Анатольевича

и выражают соболезнова
ние матери, родным и 
близким покойного.

Уважаемые товарищи!
Руководство управления 

связи и почтамта 19 ноября 
с 17 до 19 часов мест
ного времени организует 
прямую связь с населением 
по вопросам обслуживания 
услугами почтовой связи.

На прямом проводе—за
меститель начальника об
ластного управления связи 
Астахов Фарид Михайлович, 
телефон 3-21-45; начальник 
почтамта Здоренко Николай 
Петрович, телефон 3-34-58; 
начальник службы почтовой 
связи управления Твардов
ская Тамара Алексеевна, 
телефон 3-48-13.

На вопросы, требующие 
дополнительного изучения), 
ответы будут даны в радио- 
передаче 23 ноября в ^  
18 часов 20 минут местно
го времени.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации завода ЖБК-100 с 
прискорбием извещают о 
смерти начальника ОТК завода

ЗАЙЧИКОВОЙ 
Людмилы Андреевны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

'Y'

1-44-60, 1-4В-48

заведений 
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
—  38-55Колпашеве --------

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общвстввнная привмиая —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организацип —  1-28-90

Типография иэдвтольства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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